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1. Das Untersuchungsobjekt: Das Faltblatt "Alltagsprobleme - All tags-

drogen" im DGB Info-System

Im September 1974 hat die BUNDESZENTRALE FIR GESUNDHEITLICHE AUFKLA-

RUNG, K6ln, im Auftrag des Bundesministers fur Jugend, Familie und

Gesundheit und in Zusammenarbeit mit der DGB-Werbeabteilung, dem

Vorstand der IG Metall und dem 11auptvorstand der IG Chemie-Papier-

Keramik das Faitblatt "Alltagsprobleme - Alltagsdrogen: Wirkungen

und Fo]gcn" lirrausgegeben. Damit wurde zum ersten Mal der Versuch

gemacht, mit dem Medium des seit einiger Zeit existicrenden DGB-Info-

Systems ein Thema zu transportieren, das zwar nicht im Zentrum ge-

werkschaftlicher Interessengebicte steht, aber diese doch, wie bci-

spielsweise auch BildungsmaBnahmen und kulturelle Bereiche, tangiert.

Das raltblatt "Alltagsprobleme - Alltagsdrogen" dcfiniert Drogen im

weitesten Sinne, schlieBt also Alkohol, Nikotin, Schme:zmittel, Be-

ruhigungsmittel und Aufputschmittel mit ein, zeigt die Wirkungen des

Miabrauchs solcher Drogen auf und verweist in diesem Zusammenhang

darauf, dah Alltagsprobleme mit Hilfe dieser Drogen nicht gel6st

werden kannen.

Dieses Thema der Gesundheitsvorsorge sollte mit den Info-System an

gewarkschaftlich organisierte und nichtorganisierte Arbeitnehmer

herangetragen werden. Die Uberlegung, diese Zielgruppe mit dem

Info-System zu erreichen, schien begrundet durch die dieses System

beschreibenden Ausfuhrungen   der ACON Gescllschaft fur Werbung und

Kommunikation mbli, Kuln, bei der alle Rechte an diesem System liegen

und die vom DGB-Bundesvorstand beauftragt ist, Produktion und Ver-

trieb vorzunehmen. Mit diesen Ausfiihrungen uber das DGB-Info-System

waren sowohl die Entscheidung der BUNDESZENTPALE TOR GESUNDHEITLICHE

AUFKLARUNG fundiert, ein Info-Faltblatt mit dem oben genannten

Thema herauszugeben als auch die ersten methodischen Oberlegungen

zur Uberprufung der Effizienz dieses Mediums fur Themen der Gcsund-

heitsvorsorge.

+) Informationen zum DGB-Info-System, 4.6.1974

A. VORBEMERKUNGEN



Ganz wesentlich spielte dabei die Annahme eine Rolle, daB in den

einzelnen Betrieben ein Verteilersystem existiert, das "die Ver-

teilung... generell an alle Beschaftigten einer Betricbsabteilung"

garantiert, eine Verteilung, die von dem nach dem Betriebsverfas-

sungsgesetz gewdhlten Betriebsr3ten und den nach den Richtlinien

der Gewerkschaften in den einzelnen Betriebsabteilungen gewahlten

gewerkschaftlichen Vertrauensleuten ausgeht und uber sogenannte

ehrenamtliche Helfer ("rund 300.000 ehrenamtliche Helfer sorgen da-

bei fur die Distribution") an die gewerkschaftlich organisierten

und die nichtorganisierten Betriebsangeh6rigen erfolgt (Empf5nger).

2. Die Vorbereitung der Untersuchung:Von den ersten Uberlegungen zur

Aufgabenstellung bis zu ihrer endgultigen Bestimmung

2.1. 212-4nsebots-Aufforderung der BUNDESZENTRALE

Am 5. November 1974 wurden wir von der BUNDESZENTRALE FUR GESUND-

HEITLICHE AUFKLARUNG um die Abgabe wines Angebotes zur Durchfuhrung

einer Untersuchung gebeten, in deren Mittelpunkt die Uberprufung

des Mediums "DGB-Info" generell und des DGB-Info-Faltblattes "All-

tagsprobleme - Alltagsdrogen" als wirksames Aufkliirungsmedium spe-

ziell stehen sollte. Es bestand die Absicht, mit dieser Unrersuchung

folgende Fragen zu kl ren:

o Inwieweit eignet sich das Medium "DGB-Info" als Informations-
medium fur die Zielgruppe gewerkschaftlich organisierter und

nichtorganisierter Arbeitnehmer?

0 Inwieweit funktioniert das in den "Informationen zum DGB-Info-

System"von der ACON Gesellschaft fiir Werbung und Kommunikation
mbH vorgestellte Verteiler-System?

0 Welchen Informationswert hat das Faltblatt "Alltagsprobleme -

Alltagsdrogen: Wirkungen und Folgen" fiir Arbeitnehmer?

0 Inwieweit werden durch dieses Faltblatt die Aufklarungsziele
erreicht, also die BewuBtmachung, da B auch Nikotin, Alkohol und

spezielle Medikamente Drogen sind bzw. sein k8nnen sowie die

BewuBtmachung, daB Drogen keine Probleme 16sen?
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2.2. Der zun chst geplante Untersuchungsansatz

Am 14. November 1974 legten wir der BUNDESZENTRALE FljR GESUNDHEIT-

LICHE AUFKLKRUNG unser Angebot vor. In diesem Angebot stellten wir

die Grunde dar, warum im vorliegenden Falle von einer ReprNsentativ-

untersuchung Abstand genommen werden sollte. Wir schlugen statt-

dessen vor - und dieser Vorschlag wurde durch die Auftragserteilung

vom 28.11.1974 an uns akzeptiert - die anstehenden Fragen durch eine

Quota-Untersuchung zu klaren, die das uns beschriebene Verteiler-

System in den Betrieben berucksichtigte und wie folgt zu strukturieren

war:

o Auswahl von 30 Betrieben unter Berucksichtigung ihrer Einord-

nung in die DGB-Klassifikation, der Mitgliederzahl innerhalb
der einzelnen Gewerkschaften und der Betriebsgr8Be anhand von

DGE-Statistiken und mit Unterstutzung der ACON Gesellschaft
fur Werbung und Kommunikation mbH.

0 Befragung von je 1, 2 oder 3 und insgesamt 60 Vertrauensleuten

in den betrieben, die fur die Verteilung des DGE-Infos in diesen

Betrieben zentral verantwortlich sind.

o Befragung von insgesamt 120 ehrenamtlichen Helfern dieser Ver-

trauensleute.

0 Befragung von insgesamt 600 EmpfMngern des DGB-Infos und nament-

lich des Infos "Alltagsprobleme - Alltagsdrogen" in diescn Be-

trieben und dabei gleichzeitig Auswahl von 150 Personen, die
dieses Faltblatt intensiv gelesen haben.

0 Ausfuhrliche Befragung der ausgewahlten 150 Intensiv-Leser des

Faltblattes.

Es wurde festge]egt, daB die Befragung der Vertrauensleute und der

ehrenamtlichen Helfer vorwiegend den Fragen der Verteilung der Infos

gewidmet sein sollte, wahrend die Befragungen mit den Empfingern so-

wohl auf das Verteiler-System als auch auf die Besch ftigung mit den

Infos Bezug zu nehmen hAtten.
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Am 3. Dezember 1974 wurde in einer Besprechung mit den dafur verant-

wortlichen Mitarbeitern der BUNDESZENTRALE FUR GESUNDHEITLICHE AUF-

KLARUNG und der ACON Gesellschaft fur Werbung und Kommunikation mbH

uber diesen Untersuchungsansatz und die m6glicherweise zu erwarten-

den Probleme bei der Durchfuhrung der Studie diskutiert. Dabei

stellte sich heraus, da8 zwischen Vertrauensleuten und ehrenamtlichen

Helfern nicht unterschieden werden darf, da letztgenannte Funktion

sich in der Regel unter dem Titel des Vertrauensmannes subsumiert.

Es wurde deshalb beschlossen, die zundchst geplante Gruppierung: Ver-

trauensleute, ehrenamtliche Helfer, Empf nger aufzugeben und statt-

dessen als maBgebliche Personen im Verteiler-System die Gruppen

Betriebsrate, Vertrauenslcute bzw. ehrenamtliche Helfer und Empf nger

zu unterscheiden.

Fur diese drei Zielgruppen wurden nun unterschiedliche Frageb8gen

entwickelt, die zu ihrer Uberprufung in einen Pre-Test gingcn. Daffir

wurde von ACON der Frankfurter Betrieb VDM Aluminium ausgewahlt. Als

sich in den ersten Kontaktgespr chen zeigte, daB diese Firma erst

vor kurzem als eigenst ndige Firma gegrundet worden ist und noch

uber keinen Betriebsrat verfugt, wurde der Pre-Test stattdessen in

der Firma VDM Schwermetall in Frankfurt durchgefuhrt.

2.3. Die Ergebnisse des Pre-Tests

Bei den zur Durchfuhrung des Pre-Tests einleitend gefuhrten Gespra-

chen zeigte "sich an Ort und Stclle, daB die Zielgruppen-Vorstellungen

"Betriebsrat, Vertrauensleute/ehrenamtliche Helfer, Empfanger" zumin-

dest in diesem Betrieb nicht der Realitat entsprachen. Die Vertrau-

ensleute waren Mitglieder des Betriebsrates. Ehrenamtliche Helfer wur-

den ebensowenig angetroffen wie die sogenannten Empfinger, da simtliche

Infos, die der Betriebsrat crhielt, nur zum internen Gebrauch der Be-

triebsratsmitglieder und der Vertrauensleute verwendet wurden. Dies ver-
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wunderte nur so lange, bis wir erfuhren, daB beim Erscheinen der

ersten Infos der Hinweis der IGM beilag, daB die Infos eben nur fur

Betriebsratsmitglieder und Vertrauensleute gedacht seien. Von der

Mdglichkeit, daB man die Infos fur alle interessierten Arbeitnehmer

bestellen k6nne, wuBten sie nichts.

Aus diesem Grunde wurden nun einige Befragungen mit Betriebsratsmit-

gliedern durchgefuhrt, und diese Befragungen zeigten, daB eine wie

zun3chst geplante Untersuchung nicht sinnvoll sein wurde, weil von

einem wie fruher angenommenen Verteiler-System nicht ausgegangen wer-

den konnte.

Nach mehrfachen Diskussionen mit den Mitarbeitern der BUNDESZENTRALE

wurde aus diesem Grunde beschlossen, den erstan Untersuchungsansatz

zu modifizieren im Sinne der vermutlich in den Betrieben antraff-

baren Gegebenheiten.

2.4. Die Modifikation des Untersuchungsansatzes: Anlage der Untersuchung,

Bestimmung der endgultigen Aufgabenstellung

Unter Berucksichtigung unserer durch den Pre-Test gewonnenen Erfah-

rungen wurde gemeinsam mit der BUNDESZENTRALE festgelegt, daB zu-

nMchst einmal eine schriftliche Befragung von Betriebsr3ten, die

fur die Verteilung der Info-BlMtter verantwortlich sind, an den An-

fang der weiteren Ermittlungen gestellt werden soll. Dies, um

O zu klaren, inwieweit es tatsNchlich die Info-Verteilerwege his
zu den gewerkschaftlich organisierten und nichtorganisierten
Empfangern gibt und wie sie strukturiert sind, um gegebenen-
falls die Fortfuhrung der zun chst geplanten Untersuchung durch

pers6nliche Befragungen neu und realit tsnah planen zu k8nren

o oder - falls sich die Info-Distribution innerhalb der Betriebe
fur die Themen der gesundheitlichen Vorsorge als nicht optimal
erweist - die UnzweckmaBigkeit des Info-Systems fur die Belange
der BUNDESZENTRALE zu begrunden.
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Zu diesem Zweck wurde ein Fragebogen entwickelt (siehe Anlage), in

dessen Zentrum folgende Ermittlungspunkte standen:

o Wie kommen die Infos ublicherweise in den Betrieb?

0 Wer bestimmt die Anzahl der Exemplare eines Infos, die in den

Betrieb kommen?

0 Welche Vorschlage zur Verbesserung der Verteilung der Infos vom

Herausgeber an die Betriebe werden gesehen?

0 Wer bekommt im Betrieb ublicherweise die Infos zu lesen?

o Wie und durch wen werden die Infos in den Betrieben verteilt?

0 Welche Bedeutung wird den Infos als Informationsmedien fur den

Betrieb beigemessen?

o Welche von prototypischen Info-Themen sind fur die Mitglieder
des Betriebsrates, fur Gewerkschafts-Mitglieder und fur die

"anderen Betriebsangehurigen" interessant?

0 Fiir wie geeignet h ilt man abf Seiten der Betriebsrate die Into-

Bl itter fur den Transport allgemeiner Themen wie: Verbraucher-

aufklirung, Verbraucherschutz, Freizeitgestaltung, Gesundheit,
Verkehrserziehung usw.?

o Fur wen innerhalb des Betriebes sind vermutlich solche allge-
gemeinen Themen interessant?

o Haben die Betriebe das info mit dem Titel  Alltagsproblente -

Alltagsdrogen: Wirkungen und Folgen" bekommen und wie war die

Resonanz auf dieses Thema im Betrieb?

Der diese Fragen berucksichtigende Erhebungsbogen wurde an 420 Bc-

triebe geschickt zu H nden jener Personen im Betriebsrat, die fur

die Bestellung oder Entgegennahme, die Verteilung der Infos oder die

Weitergabe der darin zu findenden Informationen hauptverantwortlich

sind oder si ch dafur hauptverantwortlich fuhlen. Den Fragebtigen riurde

ein Begleitbrief der mit den Erhebungsarbeiten beauftragten CENSUS

Feldorganisation fur empirische Sozialforschung GmbH, Frankfurt, bei-

gelegt (siche Anlage) sowie ein Empfehlungsschreiben vom Hauptvor-

stand derjenigen Gewerkschaft, die den jeweils angeschriebenen Be-

trieb maBgeblich betreut. Namentlich mit letztgenanntem Schreiben

wurden die Empf nger des Fragebogens auch quasi-offiziell um Unter-
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stutzung dicser Untersuchung, also um die Ausfullung des Fragebogens

gebeten. Mit beiden Anschreiben wurde den Informanten die absolute

Anonymit3t zugesichert; der rragebogen sah weder die Nennung des Be-

triebes noch die Nennung des Namens desjenigen vor, der den Frage-

bogen ausfullt.

In der Annahme, daB die in den Betriebsr3ten fur die Verteilung der

Infos Verantwortlichen durch dia Thematik der Umfrage generell und

d3rch das Empfehlungsschreiben ihres gewerkschaftlichen Hauptvor-

standes speziell sowie durch die Zusage der Wahrung der Anonymitat

hinreichend motiviert und bereit scin wurden, den Fragebogen auszu-

fiillen und an uns zuruckzuschicken, rechneten wir - gestiitzt durch

Erfahrungen mit vergleichbaren Untersuchungen - mit einer Rucklauf-

quote von uber 60 %. Die Basis von 420 Befragungen brutto wurde also

in der berechti gten Hoffnung festgelegt, etwa 300 ausgefinlte Frage-

hagen zuruckzubekommen.

2.5. Rie organisatorische Planung und die dabei auftretenden Schwierig-

156£iten

Fur die Auswahl der insgesamt 420 Betriebe wurde zundchst ein Ver-

teilerschliissel festgelegt, der sich auf Betriebe folgender Gewer-

schafts-Zugehdrigkeit beschrankte:

Gewcrkschaft Nahrung-Genu -Gastst tten

Gewerkschaft Textil-Bekleidung

Gewerkschaft der Eisenbahner Deutschland

IG Druck und Papier

Deutsche Postgewerkschaft

IG Chemie-Papier-Keramik

IG Metall

28 Betriebe

42 Betriebe

42 Betriebe

42 Betriebe

42 Betriebe

98 Betriebe

126 Betriebe

420

-7-



Dieser Verteilerschlussel muBte jedoch spater ge ndert werden, als

sich herausstellte, daB die Erhebungen in Betrieben, die zur Gewerk-

schaft der Eisenbahner Deutschlands gehBren, nicht sinnvoll sind.

Dazu folgende Anmerkungen: Fur die Durchfuhrung der Untersuchung

gemli B dem ersten Untersuchungsansatz, wie er geplant war, bevor die

Ergebnisse des Pre-Tests vorlagen, hat uns Herr Klds vom Hauptvor-

stand der Gewerkschaft der Eisenbahner Deutschlands seine Unter-

stutzung zugesagt und uns auch glcich die zu befragenden Instanzen

genannt, Nachdem nun der Untersuchungsaufbau in einer Weise ge ndert

worden war, die nicht auf vorgegebene Adressen zuruckgreift, sondern

uns die Auswahl der zu befragenden Instanzen uberlieB, riet uns

Herr K16s, von den Befragungen in scinem Bereich Abstand zu nehmen,

weil jede Dienststelle - abgesehen von dem Info "Alltagsprobleme -

Alltagsdrogen" - immer nur ein Exemplar belcomme und das letzte Exem-

plar vor etwa einem halben Jahr an die Dienststellen ging. AuGerdem

seien insgesamt nur etwa 10 verschiedene Infos zur Verteilung gekom-

men.

In Abstimmung mit der BUNDESZENTRALE wurde also auf Erhebungen bei

Dienststellen der Deutschen Bundesbahn verzichtet. Die fur diesen

Bereich vorgesehenen 42 Befragungen wurden auf die verbleibenden 5

Bereiche verteilt. Die genauen Anzahlen sind aus der Ubersicht auf

der ndchsten Seite ersichtlich.

Fur die Auswahl der Betriebe wurden bei einem Adressen-Verlag An-

schriften gekauft entsprechend folgender Aufstellung:

0 2.000 Betriebe von insgesamt 4.380 verfugbaren Betrieben zwi-

schen 250 und 1,000 Beschaftigten.

0 Alle 816 verfugbaren Adressen von Betrieben zwischen 1.000 und

3.000 Beschaftigten.

0 Alle 336 verfugbaren Adressen von Betrieben mit 3.000 und mehr

Beschaftigten.
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Aus diesem Adressenmaterial wurde unter Berucksichtigung gewisser

Streuungen uber die BRD die Erhebungs-Stichprobe zusammengestellt.

Es sei angemerkt, daB mit einer derartigen Quoten-Auswahl und der

Basis von insgesamt 420 verschickten Frageb8gen nicht der Anspruch

an eine repriisentative Untersuchung erfiillt wird. Dies war jedoch
- wie unsere Ausfuhrungen im Kapitel 2.4. zeigen - auch nicht unsere

Absicht.

Der Vollstandigkeit halber sei noch erw hnt, dan Herr Tigges vom

Hauptvorstand der IG Chemie-Papier-Keramik uns vorschlug, fur die

Erhebungen in Betrieben scines Bereiches auf von ihm ausgewahlte

Adressen zuruckzugreifen. Er begrundete dies mit dem Hinweis darauf,

daB das Info-System bei seiner Gewerkschaft erst im September/Oktober

1974 eingefuhrt wurde und die Infos gegenwartig nur in 70 % der Be-

triebe kamen. Nach Rucksprache mit Herrn Lehmann von der BUNDESZEN-

TRALE wurde schlieBlich vereinbart, zu 50 % auf die uns von der IG

Chemie zugesandten Adressen zuruckzugreifen und die anderea 50 % dem

von uns angekauften Adressen-Material zu entnehmen.

Auch Herr E. Muller vom Hauptvorstand der IG Metall schlug uns vor,

dic Befragungen in von ihm ausgewahlten Betrieben durchzufuhren.

Auf dieses Angebot gingen wir nicht ein; die Adressen entnahmen wir

hier vollstandig dem uns vorliegenden Material.

Schlieglich noch ein Hinweis auf Probleme in der organisatorischen

Zusammenarbeit mit Herrn Junker von der Deutschen Postgewerkschaft.

Er machte die Obergabe eines Empfehlungsschreibens an uns, das wir

den Befragungen beilegen wollten, von der Einsicht in den Fragebogen

abhdngig. Deshalb wurde ihm und vorsorglich auch allen anderen Haupt-

vorstanden der Fragebogen zugeschickt. Herr Junker bat daruber hinaus

darum, rechtzeitig vor Beginn der Erhebungen vom Zeitpunkt der Erhe-

bungen benachrichtigt zu werden. Dies wurde jedoch von uns vergessen.

Spater dann beschwerte sich Herr Junker - wie wir zugeben miissen -

zu recht bei uns daruber mit der Anmerkung, daB er von seinen Be-

zirksverwaltungen Arger bekommen habe und mit weiterem Arger rechne.
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Wir miissen a].so annehmen, daB vor dem Ausfiillen der Frpgebdgen durch

die Betriebsrate in den Dicnststellen der Deutschen Bundespost zum

Teil die Bezirksverwaltungen konsultiert worden sind.

3. Die Erhebungs-Arbeiten

Die 420 Fragebdgen wurden zusammen mit unserem Begleitbrief und den

Empfehlungsschreiben der Hauptvorstande der Gewerkschaften am 28.

Februar 1975 an die Betriebsratsvorsitzenden geschickt. In dem Be-

gleitschreiben wurde der Bitte Ausdruck gegeben, die ausgefullten

Fragebugen bis zum 14.3.75 zuruckzusenden. Zu unser aller Uberra-

schung war die Rucklaufquote trotz der Empfehlungsschreiben der Haupt-

vorstNnde der Gewerkschaften und der Zusage der Anonymitat auBeror-

dentlich gering. Aus diesem Grunde wurde an alle 420 Betriebe noch

einmal ein Schreiben geschickt mit der Bitte, die seinerzeit versand-

ten Frageb8gen doch noch auszufullen und uns bis zum 4. April 1975

im mitgelieferten Freiumschlag zuzuschicken. Auf diesem Wage Tgurde

der Gesamtriicklauf auf n = 216 (51 %) erh8ht. Die Betriebsratsvor-

sit.zenden von insgesamt 204 Betrieben haben auf den Fragebogen also

itt keiner Weise reagiert.

4. Die Auswertung der Befragungsprotokolle

4.1. Die Anzah] der ausgewerteten Befragungs-Protokolle in Abhangigkeit

von der gewerkschaftlichen Zugeh6rigkeit der Betriebe

Wie aus der umseitigen Ubersicht crkennbar ist, waren von den insge-

samt an uns zuruckgeschickten 216 Frageb6gen nur 140 inhaltlich aus-

wertbar. 49 Frageb8gen kamen zuruck mit dem Hinweis, daB der Betrieb

bisher noch keinc Infos bekommen habe, 21 der Betriebsratsvorsit-

zenden schrieben uns, daB sie entweder keinen Fragebogen crhalten

haben oder das Ausfullen des Fragebogens ablehnen,und in 6 F3llen

war die Firma inzwischen erloschen.
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Uber den Rucklauf auswertbarer FragebBgcn mit Bezug auf die zu ganz

bestimmten Gewerkschaften geh8renden Betrieben gibt die nachstehende

Tabelle AufschluS.

Verschickte
Frageb6gen
Gesamt
N = 420

Gewerkschaft Nahrung-GenuB-
Gastst tten n = 37

Gewerkschaft Textil-

Bekleidung

IG Druck und Papier

Deutsche Postgewerkschaft

IG Chemie-Papier-
Keramik

IG Metall

100 %

8 100 %

8 100 %

8 100 %

n = 100 = 100 %

n = 139 = 100 %

Auswertbare

Frageb6gen
Gesamt

N = 140

> 21 %

> 10 %

> 31 %

> 27 %

-> 51 %

> 35 %

Zu den hier genannten Rucklauf-Prozenten ist anzumerkan, daB der ver-

gleichswcise hohe Prozentsatz im Bereich der IG Chemie-Papier-Keramik
als Folge der Tatsache erklart werden muB, daB es sich bei der H lfte

der hier angeschriebenen Betriebsr3ten um solche handelte, die uns

vom Hauptvorstand genannt worden sind.

4.2. Die Form der Auswertung der Befragungs-Protokolle und die formale

Darstellung der Befunde

Alle Angaben auf Fragen mit Antworten-Vorgaben sowie auch die freien

Antworten wurden - soweit dies mdglich war - kategorisiert und mit

Methodcn der elektronischen Datenverarbeitung geziihlt und zusammen-

gestellt. Dabei wurden auBer dem Total insgesamt 31 Untergruppen bc-

rucksichtigt innerhalb folgender 9 Bereiche:

%

=

n=4 =

n=4 =

n=4 =
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0 Betriebe, die das DGB-Info, das Info der IG Chemie-Papier-Keramik
oder das Info der IGM erhalten

0 Betriebe gruppiert nach unterschiedlichen Belegschafts-Gr8Ben

0 Betriebe gruppiert nach unterschiedlichen Anzahlen von Gewerk-

schaftsmitgliedern

0 Betriebe gruppiert nach unterschiedlichen Anzahlen von Betriebs-

ratsmitgliedern

0 Betriebe gruppiert in ihrer Zugeh6rigkeit zu den einzelnen Gewerk-

schaften

o Betriebe, in denen der Empf ngerkreis der Infos eng bzw. breit

angelegt ist

o Betriebe, fur die die Infos als wichtig b:w. unwichtig erkllirt

werden

0 Betriebe, die das Info "Alltagsprobleme - Alltagsdrogen" bekommen

bzw. nicht bekommen haben.

Die Total-Befunde wurden in Tabellen ubertragen (siehe Anhang) und

in diesen Tabellen befinden sich auch Hinweise auf tendenzielle Ab-

weichungen der beschriebenen Untergruppen vom Total.

Am Ende eines jeden Kapitels wird auf die entsprechenden Tabellen

Bezug genommen. Ihre Nummerierung gibt jedoch nicht den Ablauf der

Fragen im Fragebogen wieder. Wahrend letzterer durch methodische fjber-

legungen bestimmt wurde, haben wir die Tabellen geordnet entsprechend

den einzelnen Kapiteln des Berichtes.

SchlieBlich noch ein Hinweis zur Auswertung jener Befunde, die mit

Hilfe sogenannter offener Fragen ermittelt wurden. Diese Befunde ent-

ziehen sich zuweilen einer numerischen Auswertung. Zumindest geben

Zihlungen 11ier nicht in ausreichendem MaBe die Einstellungen gegen-

uber dem Untersuchungsgegenstand wieder. Sie wurden deshalb auch einer

(sozial-)psychologischen Analyse unterzogen.
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5. Anmerkungen zur Bewertung der Befunde

Es wurde bereits erwahnt, daB die vorliegenden Ergebnisse nicht als

im statistischen Sinne repr5sentativ betrachtet werden durfen. Thre

Eindeutigkcit berechtigt jedoch zu der Annahme, daB eine reprasen-

tative Untersuchung wohl kaum und bestimmt nicht entscheidend andere

Ergebnisse bringen wiirde. Diese Annahme wird nach dem Studium der

Detail-Befunde muhelos nachvollziehbar sein.

Dennoch machen wir darauf aufmerksam, daB die in den Tabellen ange-

gebenen Prozentuicrungen nur zum Zwecke der leichteren Uberschaubar-

keit der Ergebnisse gewahlt warden und nicht im Sinne der Repr isen-

tativitat verstanden werden durfen. Und durch diesen Hinweis sei auch

die Anmerkung begrundet, daB die Werte einzelner Tabellen nicht iso-

liert betrachtet, sondern immer im Zusammenhang mit andercn Befunden

gewertet werden sol].ten.

6. Anmerkungen zum Sprachgebrauch

Um MiBverst3ndnissen vorzubcugen, sei schlieBlich noch auf folgendes

hingewiesen: Zur Kennzeichnung der von uns befragten Perscnen bzw.

Institutionen verwenden wir auch die Begriffe "Befragte Betriebe"

und "Befragte". Hinter diesen Begriffen verbergen sich jene Personen,

die das Ausfullen der Frageb8gen ubernommen haben, weil sie sich

selbst dafur verantwortlich fuhlten oder weil sie dafur vom Betriebs-

ratsvorsitzenden beauftragt worden sind.

Zur Kennzeichnung der vom DGB und seinen Gewcrkschaften herausgege-

benen Informationsbl tter folgen wir dem geltenden Sprachgebrauch.

Wir sprechen von "Infos" ohne jedoch die Hinweise auf die unterschied-

lichen Herausgeber (DGB, IGM, IG Chemie-Papier-Keramik) zu berucksich-

tigen.

000
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B. DIE ERGEBNISSE IM DETAIL

Einleitende Anmerkungen zur Struktur der Stichprobe

1.1. Die Zahl der Belegschaftsangeh8rigen, der Gewerkschaftsmitglieder

und der Betriebsratsmitglieder in den befragten Betrieben

Zum Verstandnis der Befunde sei hervorgehoben, daB etwa je ein

Drittel der Fragebdgen ausgefullt worden ist von Personen, die Be-

trieben unter 500 Belegschaftsmitgliedern, Betrieben von 500 bis

unter 1.500 Belegschaftsmitgliedern und Betrieben uber 1.500

Belegschaftsmitgliedern angeh6rten. Nach der Anzahl der Gewerkschafts-

mitglieder in den Bet:rieben haben wir - grob iiberschlagen - folgende

Gruppierungen zu unterscheiden: 20 % der Betriebe hatten weniger als

200, 30 % 200 bis unter 500, 30 % 500 bis unter 1.500 und 20 % uber

1.500 Gewerkschaftsmitglieder.

Diese Gewichtungen entsprechen - wie uns von ACON besthtigt wurde -

im wesentlichen der Gesamtstruktur der Betriebe in der ERD. Insofern

haben wir uber die Quotierung eine Stichprobe gefunden, die der Rea-

litat angemessen ist und damit auch die Verallgemeinerung der nach-

stehend zu beschreibenden Befunde rechtfertigt.

(Siehe dazu auch Darstellungen la, tb und lc)

1.2. Die Gewerkschaftszugeh8rigkeit und Funktion der Auskunftspersonen

In der uberwiegenden Mehrzahl aller F lle wurde der Fragebogen von

den Betriebsrats-Vorsitzenden pers6nlich ausgefullt. Diese mit ein-·

gesch].ossen, geh6rten etwa 90 % der Auskunftspersonen dem Betriebsrat

an. Ihre Kompetenz fur die Beantwortung jener Fragen, die auf die

Struktur der Verteilung der Infos Bezug nahmen sowie auf wertende

Einstellungen gegenuber dem Info-System darf somit unterstellt wer-

den.
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In nahezu jedem Fall waren die Auskunftspersonen Mitglieder jener

Gewerkschaften, deren Empfehlungsschreiben den Fragebogen beigefugt

war. Dies berechtigt uns zu der Annahme, daB es sich bei den Befrag-

ten um solche gehandelt hat, die die Fragebugen "gewerkschaftlich-

engagiert" ausgefullt haben. Und die Art und Weise der Bearbeitung

der Frageb8gen bestatigt dies. Unter den insgesamt 140 auswertbaren

Fragebdgen waren nur sehr wenige, die erkennen lieBen, daB sich die

Auskunftspersonen hier nur einer eher lastigen Forderung entledigten,

Von den allermeisten wurde der Fragebogen ausfuhrlicher bearbeitet,

als dies instruktionsgem B verlangt war.

(Siehe dazu auch Darstellungen 2 und 3)

2. Die erlebnismhBige Pr gnanz der Infos

2.1. Das Medien-Umfeld der Infos in den Betricbon

Fur die Beurteilung der Pragnanz der Infos ist es wich:ig zu wissen,

daB es sich hier um ein Informations-Medium unter viclen handelt. Zu

eigentlich allcn Betriebsraten, namentlich aber zu solchcn von Be-

trieben, die in den Bereich der IG Chemie-Papier-Keramik und der IG

Metall geh6ren, kommt eine Vielzahl von Broschuren, Heften, Zei-

tungen und sonstigen Informationsschriften der Gewerkschaften oder

anderer Institutionen, die jedoch gewerkschaftlich interessante The-

men aufgreifen. Diese sowie Zeitschriften wie "Dic Quelle", "Wirt-

schaft und Wissen", "Die Umschau" und eine gr8Bere Zahl von Instruk-

tions-Medien von Krankenkassen bilden zusammen mit Publikationen der

Berufsgenossenschaften und Informationsbl3ttern speziell fur Betricbs-

ratsmitglieder das Medien-Umfeld, innerhalb dessen dic Infos Pragnanz

gewinnen mussen.

Es darf deshalb nicht erwarte: werden, daB die Info-Blatter - die

hier zur Diskussion stehen - per se ganz besondere Aufmerksamkeit

finden k8nnen. Unter Berucksichtigung der Wichtigkeit, die man den

Infos beimiBt, ist zwar ihre Bedeutung garantiert, insgesamt jedoch

!5



erscheinen sie im Betrieb als Medien, die mit vielen anderen konkur-

rieren, also keinesfalls ausschlieBlich und erstrangig gewerkschaft-

lich interessante oder fur Betriebsratsmitglieder relevante Themen

vermitteln.

Da die Infos schlieBlich nicht in regelmaaigen und genau festgeleg-

ten Abst nden in die Betriebe kommen, ihr Erscheinen also nicht mit

Bezug auf eine bestiru,te Frequenz oder ein bestimmtes Datum erwart-

bar, sondern cher zufallig ist, durfen wir ihnen im Umfeld aller an-

deren Medien keinesfalls aueerordentliche Prignanz bescheinigen.

(Siehe dazu auch Darstellungen 4, 8 und 9)

2.2. Die Pr gnanz der Infos, gemessen am Wissen uber den Herausgeber und

die Dauer der Erschcinung im Bctrieb

Wcnn wir einmal unterstellen, daB die· Frageb8gen tats;ichlich von den

fur die Entgegennahme und Verteilung der Infos verantwortlichen Per-

sonen ausgefullt worden sind, dann muB es uberraschen, wenn 10 %

keinc Angabe machen kBnnen uber den Herausgeber des zuletzt erhal-

tenen Infos und 15 % nicht wissen, von welchem Herausgeber das vor-

letztc Info in den Betrieb gekomnen ist. In der Mehrzahl der Falle

weiB man zwar, ob es sich um DGB-Infos handalt oder solche, die von

der IG Chemie-Papier-Keramik oder der IG Metall kommen, im Zusammen-

hang mit anderen Befunden jedoch haben wir der zuweilen antreffbaren

Unkenntnis iiber den Herausgeber besonderes Gevicht beizumessen.

So kdnnen beispielsweise 20 % der Befragten keine Angabe daruber

machen, seit wann die Infos in den Betrieb kommen, und 17 % meinen,

es gabe die Infos (mindestens) seit 1972. Auch wenn wir unterstellen,

daB das zeitliche Erinnerungsverm6gen sehr begrenzt ist, mussen wir

diesen Befund - zusammen mit anderen Ergebnissen - als einen Beleg

fur die eingeschrankte erlebnismaaige Pragnanz der Infos betrachten.

(Siehe dazu auch Darstellungen 5a, 5b und 6)
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2.3. Die Prbgnanz der Infos, gancssen am Wissen uber die zulptzt

erschienenen Titel

20 % der Befragten wuBten nicht mehr, welches der Titel des zuvor-

letzt erschienenen Infos war, uber 10 % konnten keine Angabe uber

den Titel des zuletzt erhaltenen Infos machen. AuBerdem werden in

diesem Zusawmenhang nicht selten Themen genannt, die anderen Medien

entnorimen worden sind, nicht aber den Info-Bl3ttern.

Ob die Tatsache, daB auf die rrage nach den Titeln der zuletzt erhal-

tenen Infos fast 15 verschiedene Themen gcnannt werden, als Indiz

fur die geringerc PrKgnanz der Infos schlechthin gewertet warden

darf, bleibt dahingestellt. Es k6nnte, muR aber nicht zwangslaufig

ein Beleg dafur sein. Im letzteren Fall ware es jedoch ein Hinweis

auf die thematisch ungeordnete Distribution der Info-Blitter durch

die drei Herausgeber DGB, IG Chemie-Papicr-Keramik und IG Metall.

(Siehc dazu auch Darstellung 7)

3. Die Verteilung der Infos an die Betriebe

Die Infos werden entweder von einer Verwaltungsstelle abgeholt odei

unaufgefordert den Betrieben zugeschickt. Obwohl gerade im letzteren

Falle die fiir die Entgegennahme und Verteilung der Infos verantwort-

lichen Personen kaum EinfluB haben auf die Bestimmung der Anzahl der

Exemplare, liegt auf der unaufgeforderten Zusendung die Prdferenz.

Namentlich diejenigen, die zum gegenwartigen Zeitpunkt die Infos

selbst abholen mussen, wiinschen sich eine Anderung in dicsem Sinne.

Der Grund dafur liegt allerdings keinesfalls in der Bequemlichkeit

der Betriebsratsmitglieder bzw. Vertrauensleute, sondern cindeutig

in dem Wunsch, die Infos unabh3ngig von der Zufalligkeit eigener Ak-

tivititen zu erhalten. Denn das Abholen der Infos von der Verwal-

tungsstelle erfolgt ja nicht gezinlt, sondern im Zusammenhang mit

Besuchen aus anderen Grunden. Das bedeutet, die Infos werden von der
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Verwaltungsstelle eher nur mitgenommen als abgeholt; sie kommen so-

mit nur von Zeit zu Zeit und gewisserma en unregelmaBig in den Be-

trieb, zumal nicht selten die Entscheidung, ob die Infos von der

Verwaltungsstelle einer Gewerkschaft mitgenommen warden oder nicht,

in das Ermessen desjenigen gestellt ist, der die Verwaltungsstelle

aufsucht.

Man m6chte also die Infos am liebsten direkt zugeschickt bekommen,

und nicht selten wird der Wunsch geauBert, daB der direkte Weg den

Umweg uber die Verwaltungsstelle ausschlieBen sollte. Dies wurde den

Empfiingern eher das Gefiihl einer kontinuierlichen "Betreuung" durch

den Herausgeber vermitteln.

Eine Einschrdnkung dieser Forderung nach direkter Zusendung der In-

fos ist jedoch in der Tatsache zu sehen, daB nicht selten gleichzci-

tig auch der Wunsch ge uBert wird, die Anzahl der in den Betrieb

koinmenden Exemplare einer Ausgabe selbst zu bestimmen und insofern

unabh ngig zu sein von einer bloBen Zuteilung. Die Tatsache, daB die

Anzahl der Exemplare, die man bekommt, von der Verwaltungsstelle

einer Gewerkschaft bestimmt wird, gibt den Betricbsrliten das Gefiihl

einer gewissen Abhingigkeit.

Der sich hier andeutendc Konflikt zwischen dem Wunsch nach direkter

Zusendung einerseits und dem Wunsch nach eigener und flexibler Bestim-

mung der Anzahl der Exemplare andererseits darf jedoch nicht iiberbewer-

tet werden. Fast zwei Drittel der Befragten zeigten sich mit dem bis-

herigen System der Verteilung der Infos an die Betriebe zufrieden

und machten keinen Verbesserungsvorschlag. In erster Linie aber ist

diese Zufriedenheit gegeben in gr8Beren Betrieban bzw. solchen, die

- fur einen breiteren Empf ngerkreis - ohnehin zahlreiche Exemplare

bekommen. Namentlich sind das Betriebe, die der IG Chemie-Papier-

Keramik angehuren. Inwieweit allerdings diese Zufriedenheit die

Folge gut funktionierender Organisation oder die Folge eines ge-

ringeren Engagements ist, kann aus den vorliegenden Befunden nicht

eindeutig gesagt werden. Zur Kl3rung dieser Frage finden wir in den

folgenden Kapiteln lediglich einige Hinweise.

(Siehe dazu auch Darstellungen 8, 9, 10a und 105)
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3.1. Die Verteilung der Infos in den Betrieben -

In fast einem Viertel der befragten Betriebe und namentlich in den

gr6Beren Betrieben, werden die Infos im Zimmer bzw. im Vorzimmer

des Betriebsrates ausgelegt. Hier k8nnen sie nach Gutdunken bzw.

entsprechend der Interessenlage einzelner weggenommen werden. Es

handelt sich dabei also gewissermaBen um eine "passive Verteilung"

der Infos. Die Betriebsratsvorsitzenden bzw. die fiir die Infos im

Betrieb Verantwortlichen nchmen in diesen r3llen keinen EinfluB da-

rauf, daB ganz bestimmte Kollegen die Infos auch entgegennehmen und

lescn.

Diescr Form der Verteilung steht in 65 % der Falle jene gegenuber,

die auf namentlich bekannte Kollegen und Mitarbeiter Bezug nimmt,

Hier werden die Infos gezielt verteilt. Tendenziell huufiger ist

di ese Regelung zu finden bei Betrieben, die der IG tletall angeh6rcn

und bei kleineren Firmen. Bei erstgenannten gibt es dafur offensicht-

lich itrengere Regelungen in der Organisation, bei den letztgenannten

ist die pers8nliche Vertei]ung der Infos durch dic unmittelbare Uber-

schaubarkeit des Empfingerkreises und die informellen Beziehungen

zwischen den Kollegen begrundet.

Diese am haufigsten zu findende Form der Verteilung gewahrleistet

zwar in hohem MaSe, daB die Infos auch gelesen werdcn, aber sie deu-

tet auch die Begrenzung des Empfangerkreises an. Die Infos gehan in

allererster Linie an Betriebsratsmitglieder, Vertrauensleute und

andere Personen, die dem Betricbsrat nahe stehen.

Eine Verteilung, die uber dicsen Rahmen hinausgcht und weitere Ge-

werkschaftsmitglieder sowie auch Nichtorganisierte erfant, ist am

ehesten in den Betricben zu finden, die der IG Chemie-Papier-Keramik

angehDren. Hier ist der Empftingerkreis breiter, und er wechselt auch,

ist also weniger festgelegt. Die Grunde dafur werden vermutlich in

bestimmten Besonderheiten der Organisationsform liegen.

der Kreis der EmpfHnger
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Auf alle FAlle uberrascht es, daB in Betrieben, die von der IG

Metall betreut werden und solchen, die der IG Nahrung-GenuB-Gast-

st tten angehEren, die Situation extrem anders ist. Hier bleibt die

Verteilung der Infos in huherew MaBe auf Betriebsratsmitglieder und

auBerden Fanz bestim=te Gewerkschaftsmitglieder begrenzt, der Em-

pf ngerkreis ist also immer der gleiche und die Wahrscheinlichkeit,

daB die Info-Blatter diesen Kreis verlassen, ist recht gering. Hier

gibt es klare Regeln, die jedoch nicht uberraschen mussen, weil be-

reits beim Pre-Test bekannt wurde, daB beim Erscheinen der ersten

Infos ein Hinweis der IG Metall beilag, demzufolge die Infos eben nur

fur Betriebsratsmitglieder und Vertrauensleute gedacht seien.

Einmal ganz abgesehen von der Anzahl der Infos, die jewcils in cincn

Betrieb kommen, kann auch ganz grundsiitzlich nicht davon ausgcgangen

werden, daB die Verteilung "generell an alle Beschliftigten einer Be-

triebsabteilung" funktioniert. Die Infos werden verstanden, wie das

auch den "Erlauterungen zum neuen Informationssystem de.3 DGB und

sciner Gewerkschaften" (Erscheinungsdatum nicht bekannt) zu entnehmen

ist,als Informationsblatter fur Betriebsrate, Vertrauensleute und

"Werber", die die Infos "fur die gewerkschaftliche Betrcuungs- und

Werbearbeit besonders nutzen kunnen",

Mit Blick auf das Interesse der BUNDESZENTRALE, gonz bestimmte

Themen uber die Infos zu einem mdglichst groBen EmpfEngerkreis zu

transportieren, stellt sich also die Frage, inwieweit die Detriebs-

ratsmitglieder und sonstigen, dem Betricbsrat nahestchenden Personen,

die die Infos tatsdchlich in die HAnde bekommen, sich die darin an-

geschnittenen Themen nicht nur selbst zu eigen machen, sondern auch

(wenigstens) verbal weiterleiten. Davon wird in den nHchsten Kapi-

teln die Rede'sein.

(Siehe dazu auch Darstellungen t la, 1 lb, 12, 13, 14a und 14b)
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4.

Fast 30 % der Befragten, und namentlich solche in Betrieben mit mehr

als 20 Betriebsratsmitgliedern bzw. mit 2.000 und vehr Belegschafts-

mitgliedern, also zu graBeren Betrieben geh8rende, betrachten es als

sehr wichtig, daR die Infos in den Betrieb kommen; sie sollten noch

h ufiger erscheinen. Etwas weniger engagiert, aber immerhin noch ein-

deutig positiv warden die Infos von 60 % der Befragten beurteilt;

es sei wichtig, es sei gut, daR es sie gibt. Besonders unterstrichen

wird diese Meinung von Personen aus Betrieben, die von der IG Metall

betreut werden, Insgesamt also ist man sich weitgehend daruber einig,

daB die ]nfos eine gute Sache sind.

Warum werden die Infos nun als wichtig betrachtet? Weil sie in ge-

wisser Rege]m:[Sigkrit uber durchaus wichtige Thei en infornlieren, da-

mit anctehende t ragen klaren bzw. Antvorten auf (ai:tuelle) Problemc

gehen; die Infos sind ein gutcs Nachschlagewerk.In der einen oder

anderen Weise und insgesamt in diesem Sinne wird der Sinn und Zweck

der Infos am haufigsten beschrieben.

An zweiter Stellc rangieren die Meinungen bzw. Erfahrungen, die die

Inics gencrell kennzeichnen als Informationsbl3tter, die als Grand-

lage fiir daran anknupfende Diskussionen diencn und schlieAlich dazu,

offenstehende rragen einmal endgultig zu beantworten. Insgesamt also

diirfen wir unterstellen, dan man die Infos als cine echte Hi.lfe be-

trachtct, wobei gleich anzumerken ist, daB dicse Hilfe in eister

Linie von Betriebsraten und dem Betricbsrat nahestehenden rersonen

in Anspruch genommen wird oder zur Verfugung steht.

Darin klingt an, was sich ganz deutlich in allerdings nur reduzier-

tem MaBe zeigt. Man sieht in den Infos nebenbei den Sinn und Zweck,

die Position der Vertrauensleute in den Ahteilungen, im Betrieb zu

starken, und in diesem Zusammenhang werden sie auch als Hilfsmittel

zur gewerkschaftlichen Akquisition betrachtet.

Die Beurtriluns der Infos generell
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Die Meinung iiber die Infos ist also positiv; man erkennt ihren Nut-

zen. Die in den "Erliuterungen zum neuen Informationssystem des DGB

und seiner Gewerkschaften" beschriebene Intention, "ein Informations-

mittel anzubieten", das geeignet ist, eine echte Lucke im Bereich

des gewerkschaftlichen Werbemittelangebotes zu schlieBen" und die

"gesamte Spannweite gewerkschaftlicher Informationsbedurfnisse" da-

mit abzudecken, erfullt das in der wie beschriebenen Weise funktio-

nierende Info-System durchaus. Die Infos dicnen der Unterrichtung

einer zwar cher engcn und nur in Ausnah=,efgllen weit gefaBten Ziel-

gruppe, auf alle Falle aber jener Personcnkreise, die es - nach Mei-

nung der Gewerkschaften - zentral angeht.

Den Intentionen der BUNDFSZENTRALE genugt das Info-System jedoch

nicht oder nur in sehr eingeschriinktem MaGe. Es erreirht nicht in

ausreichender Weise jene Empfanger, die von der BUNDESZENTRALE ge-

sucht wcrden, und es ist im Verstiindnis der derzeitigen Empfinger

ein Medium, welches spezifische Informationen aus dem Bereich der

Gewerkschaften vermittelt bzw. Themen aufgreift, die man - nicht

ganz ohne gewerkschaftlichen Eigennutz - an Arbeitnehmer wcitarzu-

geben bereit ist, weil man die Intcressenslagen der Betriebsangeh6-

rigen als Arbeitnehmer kennt. Der Arbeitnehmer also wird in er-

ster Linie als jemand begriffen, dem man Fragea zu beantworten hat,

die zentral seine berufliche Situation betreffen: Fragen, die in

diesem Sinne fur die Arbeitnehmer von Bedeutung sind und durch die

Infos geklart, geldst und endgultig bescitig werden. Nicht verstan-

den hingegen warden die Arbeitnehmer bzw. die der Information die-

nenden 1nfos gemAR der Intention der BUNDESZENTRALE, denn die BUNDES-

ZENTRALE will mit dom Info-System die Privatpersonen erreichen, sei

es nun durch die Info-BlEtter direkt, sci es uber den Weg solcher

Zielpersonen, die mit den so definierten Empf3ngern kommunizieren.

(Siehe dazu auch Darstellungen 15 und 16)
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D. Die Eignunt des Info-Systems als Informationsm©dium fur allgemei-

nere, die BUNDESZENTRALE interessierende Themen

Die M8glichkeit, daB die Infos auch zur Information uber allgemeine

Themen wie zum Beispiel Vcrbraucheraufklnrung, Verbraucherschutz,

Freizeitgestaltung, Gesundheit, Verkehrserziehung usw. genutzt wer-

den k6nnten, wird von der MehrFahl der Bcfragten spontan positiv

aufgenommrn. Nut etwa cin Viertel nimmt dieser Vorstellung gegenuber

eine zum Teil auch nejativ akzentuierte Haltung ein, und das sind

wenigc, wenn man bedenkt, daB die Infos bis zun heutigen Zeitpunkt
- von einer Ausnahme abgcsehen - ganz anderen Themen vorbehalten

waren.

Bei naherer Besch3ftigung mit dicser neuen Muglichkeit lassen die

Befragten jedoch crkennen, daB ihrer Akzeptanz solcher allgemeiner

Themen die Fragwurdigkeit ihres pers5nlichen Einsatzes fur die Ver-

mittlung dieser Themen gegenubersteht. Diese Art Inforwationen sind

zwar generell interessant, aber in erster Linie doch nur fur Perso-

nenkreise, die weder dem Betricbsrat angehMran noch diescn unmittel-

bar tangieren. Man denkt hier an einen breiten Emp£Hngerkreis. also

an jene Personen, die bisher mit groBer Wahrscheinlichkeit noch kein

Info-Blatt in die Hand bekommen haben.

Es mu8te deshalb die goringste Forderung der BUNDESZENTRALE sein,

daB die Inhalte der von ihr herausgegcbcnen Infos von dem derzeit

sehr begrenzten Empfangerkreis verbal weitergegeben werdon. Dies

wurde jedoch die Bereitwilligkcit der Betriebsratsmitglicder bzw.

Vertrauensleute voraussetzen, sich fiir Themen stark zu machen, die

nicht nur nicht in die gegcbenen Vorstellungen uber den Sinn und

Zweck der Infos passen, sondern auch dem pers6nlichen Selbstver-

st indnis widersprechen. Davon kann jedoch nicht ausgegengen werden.

Der Schlussel fur diese Annahme ist die psychologisch abgesicherte

Tatsache, daB der engagierte und glaubwurdige Einsatz fiir die Wei-

tergabe von Informationen ein eigenes Interesse an diesen Informa-

tionen voraussetzt. Das Interesse der Betriebsratsmitglieder und
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damit der Komounikatoren fur allgemeine Themen ist aber stark redu-

ziert. Die von den Infos zentral erreichten Personenkreise verstehen

sich ganz eindeutig als Mittler von Themen, wie sie bisher mit dem

Info-System trangportiert worden sind. Ihre Bereitschaft, sich auch

fur andere Themen zu engagieren, ist stark reduziert. So mUgen zum

Beispiel Informationen zum Schutz vor Geschlechtskrankheiten oder

zur Farai] ienplanung fur nichtorganisierte BetriebsangehDrige inter-

essant sein, aber sich dafur einsetzen, daR diese Personenkreise

daruber auch informiert werden: darin sehen die derzeitigen Empf3nger

der 1nfos nicht ihre Aufgabe. Nicht einmal die Gewerkschaftsmitglie-

der werden sich - so meint man - fur derartiges nennenswert intercs-

sieren. Es sei dahingestellt, ob in diesem Befund eine (unterschwel-

lige) Klassifikation der Betriebsangehurigen in gewerkschaftlich

Organisierte und Nichtorganisierte zum Ausdruck kommt. Sicher ist

jcdoch, daS das Selbstverstindnis von Betricbsratsmitgliedern und

anderen gewerkschaftlich organisierten Personen, die dem Betriebs-

rat nahe stehen und deshalb eventuel 1 auch die Infos bekonmen, ein

Engagement fur Themen, die im Interesse der BUNDESZENTRAI,E liegen,

mit groner Wahrscheinlichkeit ausschlieBt.

Damit ist folgende Situation gegeben: Das Info-System genugt den In-

tentionen des DGB-Bundesvorstandes sowie denen der einzelnen Cewerk-

schaften. Den Intentionen der BUNDESZENTRALE jcdoch genugt cs nicht,

weil die breiten Empf3ngerkreise weder durch das Faltblatt direkt

noch indirekt durch die Multiplikatoren der gegebenen, engeren Ziel-

gruppe erreicht werden.

(Siehe dazu auch Darstellungen 17, 18 und 19)

6. Anmerkungen ST,eziell zum Info "Alltagsprobleme - Alltagsdrogen
,,

Den eingangs erwahnten "Informationen zum DGB Info-System" entnehmen

wir, dan man davon ausgehen kann, daB "alle relevanten Unternehmen

in Industric, Handel, Gewerbe und uffentlichem Dienst" in die Ver-

teilung einbezogen sind. Fur die Verteilung einer Ausgabe ist nach
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Angaben von ACON mit einem Zeitraum von 6 bis maximal 8 Wochen zu

rechnen. Mit der Verteilung des Infos "Alltacsprobleme - Allt.Ags-

drogen" wurde im September/Oktober 1974 begonnen. Die im Rihiren der

von uns durchgefuhrten Untersuchung notwendigen Erhebungen  urden im

Marz 1975 durchgefiihrt. Unter Berucksichtiguns aller diescr Hinweise

uberrascht es, wenn festgestallt warden muB, daB der Hulfte aer von

uns befragten Betriebe das zusammen mit der BUNDESZENTRALE herausge-

gebene Info nicht bekannt war.

Uber diesen Befund kann auch nicht die Tatsache hinwegtrustcn, daR

Betriebe, die vermutlich hoch organisierten oder besser organisier-

baren Gewerkschaften angehuren, dieses Info in der Mehrzahl der FAlle

erhalten haben. Es sind dies Betriebe, die von der IG Chemie-Papier-

Keramik und der IG Metall betreut werden.

In Anbetracht dessen, daB 90 % der Befragten die ln£os g.'. terell £Er

wichtig halten und Eber 75 % sich auch fur Themen eher all g:meine·-·

Matur aussprechen, muB es schliealich uberraschen, winn i, Jr i a 45 %

der Betriebe cine positive Resonanz auf das Themc "Alltagsprebleme -

Alltagsdrogen" zu verzeichnen war. Gcmessen am eindcutigen Goodwill

gegeniiber den 1nfos genercll k8rnen die speziell durch des Info

".ll tal,sproblemc - Alltabsdrogen" in den Betrieben aus ,el8ste.1 Re,11.-

tionen nicht befriedigen.

(Siehe dazu auch Darstell,ingen 2Oa - 2Od)

000
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C. ZUSA ENFASSUNG

Wenngleich die Verteilung der Infos an die Betriebe noch optimicrt

werden muete, um den Forderungen aller Betriebsr te Rechnung zu

tragen und wenngleich die Infos keinesfalls alle Besch ftigten

einer Betriebsabteilung errcichen, sondern in erster Linic nur die

Betriebsratsmitglieder und andere, dem Betriebsrat nahestehende,

gewerkschaftlich organisierte Personen, erfullt das DGE Info-System

die an es von seinen gewcrkschaftlichcn Herausgebern gestellten

Erwartungen.

Es zu nutzen kann der BUNDESZENTRALE FUR GESUNDEEITL]CHE AUFKLKRUNG

unter zwei Bedingungen angeraten werden, nNmlich fur den Fall, daB

die Zielgruppe der Betriebsratsmitglicder und solcher Personen ange-

sprochen werden soll, die den Betriebsraten nahestehen und unter

der Voraussetzung, daB mit dem Info-System Themen kommuniziert verden.

die mit dem durch die Funktion fur den Betrieb und die Geverkschaft

definierten Selbstbild der Zielgruppe zu vereinbaren sind. Es muB

also gew3hrleistet sein, daB sich die Zielgruppe die Themen nicht

nur zu eigen macht, sondern auch im Sinne ihrer runktion ffir den Be-

trieb als nut:lich el·achtet.

Unter Berucksichtigung aller im Rahmen der Untersuchung ermitteiten

Befunde einschlicBlich der Erfahrungen, die im Zusammenhang mit den

Vorbereitungsarbeiten und bci der Diskussion mit den Mitarbeitern

der BUNDESZENTRALE iiber die Ergebnisse der schriftlichen Un,frage ge-

wonnen wurden, muB der BUNDESZENTRALE von der Nutzung des DGE Info-

Systems zum Zwecke der AufklHrung und Verhaltcnssteuerung in den

Bereichen der gesundheitlichen Vorsorge jedoch zumindest dann abge-

raten werden, wenn des breite Feld gewerkschaftlich organisierte und

nichtorganisierte Arbeitnehmcr die Zielgruppe ist.

0
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Zum Transport der aus der Sicht der engeren Zielgruppe eher all-

gemeinen Themen der BUNDESZENTRALE sind dic Infos also nicht ge-

eignet. Dafur gibt es eine Reihe von Grunden, die hier noch einmal

nebeneinander gestellt sein sollen.

1. Die Auflage der Infos ist zu gering, um wesentlich mehr als nur

die Personen der in den "Erlauterungen zum neuen Informations-

system des DGE und seiner Gewerkschaften" beschriebenen Ziel-

gruppe zu erreichen.

2. Die von der BUNDESZENTRALE FOR GESUNDHEITLICHE AUFKLARUNG ange-

zielten Empfanger, die "normalen", gewerkschaftlich organisier-

ten und nichtorgani sierten Arbeitnehmer, bekommen die Infos eher

nur zufallig, nur selten und vereinzelt in die Hand.

3. Damit ist die Weitergabe von Informationen an diese Personen-

kreise abhangig von der Bereitwilligkcit und Initiative der

derzeitigen Empfanger. Mit dem Engagement der m6glichen Mittler

kdnnen jedoch nur der DGE und seine Geverkschaften rechnen,

nicht aber die Bundeszentralc.

Die Interessenlage dieses engeren Empfanger-Kreises ist vom

Aufgabenverstdndnis der Betriebsrate und/oder dem der gewerk-

schaftlichen Funktionen bestimmt. Man sieht den Arbeitnehmer,

fur den man sich einsetzt, nahezu ausschlieBlich aus dem Blick-

winkel betrieblicher und arbeitsreclitlicher bzw. gewerkschaft-

licher Fursorge. Das RollenbewuBtsein der derzeitigen Info-

Empfanger, der Betriebsrite und dcr den Betriebsr ten naheste-

henden, gewerkschaftlich engagierten Personen also, klammer L

die Kommunikation Uber das Thema wie zum Beispiel "Alltagspro-

bleme - Alltagsdrogen" aus.

4. SchlieBlich spricht auch gegen die Wahrscheinlichkeit, daB

Themen, die auBerhalb des Selbstverstandnisses des jetzigen

EmpfMnger-Kreises liegen, verbal weitergeleitet werden, die

Einschatzung des Info-Systems selbst. Es ist - so weiB oder
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glaubt man - fur BetriebsrHte, Vertrauensleutc und Werber be-

stiont und soll das gewerkschaftliche Werbematerial - bzw.

Informationsangebot in den Betrieben verbessern. Da Theron

der allgemeinen gesundheitlichen Vorsorge weder als Akquisi-

tionshilfe fur die Gewerkschaft noch als betrieblich interes-

santes Informationsangebot betrachtet werden, wirken sic -

gemessen an der zentralen Intention des Info-Systems - art-

frend.

Insgesamt wird also der Bundeszentrale nahegelegt, das DGB Info-

System als tledium zum Transport ihrer Anliegen nur dann zu nutzen,

wenn der Empfdngerkrcis durch die Zugeh5rigkeit zum Betriebsrat

bestir,unt ist und die Themen im engsten Interessensrahmen dor durch

ihre runktion definierten Betricbsratswitglieder liegen. Diese

Empfel,lung ist auch auszusprechen, ohne daB die Ergebn:isse piner

reprasentativ-statistisch gesicherten Kosten-Nutzer,-Analyse vor-

licgen.

An die Adresse des DGB und seiner Gewerkschaf ten richten wir

schlicalich eine Empfehlung, die bei der Analyse der vorliesenden

Befunde unter dem Aspekt gewerkschaftlicher Interessen sehr wohl

zu begrundon ist. Es sollte zum Zwecke der Optimierung innerbc-

trieblicher und gewerkschaftlicher Interaktion die Durchfuhrung

einer Untersuchung did:utiert werden, die gceignet ist, jene Er-

lebnis- und Verhaltensstrukturen sichtbar zu machen, die das kom-

munikative Gefuge zwischen den Betriebsraten, den gewerkschaftl ich

organisierten Arbeitnehmern und den nichtorganisierten bestimmen.

000

Frankfurt/Main, den 28. August 1975

ITEM INSTITUT GMBH

0
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D. ANHANG

1. TABFLLARISCHE DARSTELLUNGEN

2. ERHEBUNGS-INSTRUMENTARIUM
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1. TABELLARISCHE DARSTELLUNGEN



Darstellung Nr. la

Von 2 Betrieben keine Angabe

Zahl der Belegschaftsmitglieder des Betriebes

N = 140

Freic Antworten, Total

nachtraglich kategorisiert n = 138  

%

50 bis 99

100 bis 249 5 31

250 bis 499 25

500 bis 749 12

750 bis 999 12 38

1.000 bis 1.499 14

1.500 bis 1.999 7

2.000 bis 2.999 11

32

3.000 bis 4.999 7

5.000 und mehr 7

101

+)



Darstellung Nr. ib

Von 1 Betrieb keine Angabe

Zahl der Gewerkschaftsmitglieder im Betrieb

N = 140

Freie Antworten,
Total

nachtraglich kategorisiert
n = 139

+)

%

\
Unter 20

20 bis 49

50 bis 99 3 3> 52

100 bis 199 14

200 bis 499 33
<

500 bis 749 8

750 bis 999 11 1

1.000 bis 1.499 12

> 47
1.500 bis 1.999 6

2.000 bis 2.499 3

2.500 und mehr 7
.

99

+)

1



Darstellung Nr. }c

Von 1 Betrieb keine Angabe

Zahl der Betriebsratsmitglieder des Betriebes

N = 140

Freie Antworten,
nachtraglich kategorisiert Total

n = 139  
1

%

Unter 5

5 bis 9 35

10 bis 14 22

15 bis 19 30

20 bis 24 4

25 bis 29 5

30 bis 34 2

Uber 34

100

+)



+)
1 Person machtc keine Angabe

+)
Von 70 Betrieben keine Angabe

Darstellung Er. 2

Gewerkschaftszugeh8rigkeit des Befragten

N = 140

Freie Antworten, Total

nachtraglich kategorisiert n = 139
+)

1
%

IG Chemie, Papier, Keramik 36

IG Metall 35

IG Druck und Papier 11- 
Postgewerkschaft 9I

5 29IG Nahrung und GaststRtten 5[
IG Textil und Bekleidung 4.J
Keine Gewerkschaft

101

1

Andera Gewerkschaftszugeh8rigkeiten von Belegschaftsmitgliedern

N = 140

Freie Antworten,
nachtr3glich kategorisiert; Total

+)Mehrfachnennungen m6glich n = 70

%

DAG 84

Handel, Banken und Versicherungen

Sonstige (DVP, CGP, CMV, VAA) 21

106

1



DarsLellung Nr. 3

+)
2 Personen machten keine Angabe

Funktion des Befragten im Betriebsrat

N = 140

Freie Antworten, Total
+)

nachtraglich kategorisiert n = 138

%

(Stellvertretender) (Betriebsrats-) Vorsitzender 72

Freigestelltes Betriebsratsmitglied 10

Personen mit bestimmten Funktionen (z.B. in der Lohn-

komnission, im AusschuB fur soziale Fragen etc.) 4

Mitglied (ohne nabere Angabe) oder Betriebsratsmitglied
(nicht freigestellt) 3

Schriftfuhrer (im Betriebsrat) 2

Vertrauensmann

Mitglied des Betriebsausschusses

Sekrct3rin/Sekretar

Sonstige 2

Keine Funktion 3
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Darstcllung Nr. 4

Kostenlos verteilte Zeitschriften, Zeitungen und Informationsbl tter,
Aie Infos ausgenomion

N = 140

Freie Antworten, Total
nachtr glich kategorisiert;

n = 123
+) Haufiger genannt :

Mehrfachnennungen mdglich

%

Broschuren, Hefte, Zeitungen,
Beilagen und sonstiges Instruktions-
material von Gewerkschaften oder mit

gewerkschaftlichen Themen und "alle
Gewerkschaftsinformationen" 89 von Personen, die der

IG Chemic, Papier, Keramik

angeh6ren (91%)

Die Quelle 40

Wirtschaft und Wissen 31 bei Betrieben bis 9 Be-

triebsratsmitgliedern(39%)
von Personen, die der IG

Metall angehdren (45%)

Broschuren, Hefte, Zeitungen,
Beilagen und sonstiges Instruktions-
material von Krankenkassen (AOK, BKK,
LVA und solche zum Thema Gesundheit) 22 von Personen, die der IG

Metall angch8ren (38%)

Umschau 19 nur genannt:
von Personen, die der IG

Chemie, Papier, Keramik

angehdren

"Der Betriebsrat" Mitteilungsblatter
(Informationsbl3tter spezicll fur

Betriebsratsmitglieder, Vertrauens-

leute etc.) 17 von Personcn, die der IG

Chemie, Papier, Keramik

angeh6ren (36%)

Unfallwehr 6

"Offentliche"Zeitungen
(z.B. Handelsblatt, Rheinische Post,
Welt etc.) 2

Alle sonstigen Publikationen

(Berufsgenossenschaft) 33

259

+)
Von 17 Betrieben keine Angabe



Darstellung Nr. 53

+)
Von 7 Betrieben keine Angabe

Herausgeber der Infos, die in den Betrieb kommen

N = 140

Vorgaben; Total
+)Mehrfachnennungen mdglich n = 133

%

IG Chemie, Papier, Keramik 42

IG Metall 35

DGB 32

Andere Gewerkschaften 12

121



Darstellung Nr. 55

+)
Von 13 Betrieben keine Angabe

Von 21 Betrieben keine Angabe

Herausgeber der erhaltenen Infos

N = 140

Zuletzt er- VorletztesFreie Antworteq,
haltenes Info Infonachtraglich kategorisiert

n = 127   n = 119 + 

%
%

40 39IG Chemie, Papier, Keramik

IG Metall 33 35

DGB 13 11

IG Druck und Papier 6 6

Postgewerkschaft 5 5

IG Nahrung und Gaststatten 2 2

IG Textil und Bekleidung

100 100

++)



Darstel]ung Nr. 6

+  Von 29 Betrieben keine Angabe

Seit wann kommen die Infos in den Betrieb?

N = 140

Freie Antworten,

nachtraglich kategorisiert Total
+) H ufiger genannt von:

n = Ill

%

Seit 1972 und fruher 17
-

Seit 1. Halbjahr 1973 6 )46% Personen, die der IG Metall

angehBren (72%)

Seit 2. Halbjahr 1973 23
/

Seit Januar, Februar, tiarz 1974 9.

Seit April, Mai, Juni 1974 8

Seit Juli, August 1974 15

>54% Personen, die der IG Chemie,
Papier, Keramik angeh6ren
(98%)

Seit September, Oktober 1974 13

Seit November, Dezember 1974 5,

100



Darstellung Nr. 7

+)
Von 17 Bitrieben keine Angabe

++)
Von 29 Betrieben keine Angabe

+++)
1 Doppelnennung

Themen der erhaltenen Infos

N = 140

Freie Antworten, Zuletzt er- Vorletztes

nachtraglich kategorisiert haltenes Info Info

n = 123
+) ++)

n = 111

% %

Wahlt einen guten retriebsrat 17

Betriebsratswahlen 75 15 23

Wer hat Anspruch auf das neue Kindergeld? 8 4

Konkursausfallgeld 7 9

Vergutung von Feiertagsarbeit 6 3

Aufgaben der gewerkschaftlichen
Vertrauensleute 5

Die gemeinwirtschaftlichen Unternehmer

der deutschen Gewcrkschaften 2

Kiindigung - Kundigungsschutz 2 5

Forderung zur Mitbestimmung 2 2

Mehr Sicherheit im Betrieb 2 6

Kurzarbeitergeld 2 2

Die Tarifbewegung kommt in Fahrt/
Tarifwesen 2

Alltagsprobleme - Alltagsdrogen 2 10

Abteilung Betriebsrate/Betriebsver-
fassungsrecht 2 3

Wirtschaftspolitische Information 2

Die Quelle 2 1

Abteilung Finanzen

Die Europaische Gemeinschaft 6

Sozialplane und Abfindungsformeln

BFG Aktionsgesellschaft 2

So wird der Beitrag verwendet 2

Sonstige 20 18

+++)
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Darstellung Nr. 8

+) 9 Personen machten keine Angabe

Wie kommen die Infos ublicherweise in den Betrieb?

N = 140

Vorgaben und freie Antworten,

nachtrdglich kategorisiert; Total
+1 Haufiger genannt von:

Mehrfachnennungen m6glich n = 131

%

Sie werden von einer Verwaltungs-
stelle abgeholt 49 Personen, die der IG

Metall angeharen (68%)

Sie werden unaufgefordert zugeschickt 48 Personen, die der Postge-
werkschaft angeh6rcn (92%)

Sie werden anhand eines Probe-

exemplars angefordert 3

Die Infos werden von der Verwaltungs-
stelle bzw. der Ortsverwaltung ge-
bracht 3

Die Infos werden nach einem Verteiler-
schlussel bestimmten Personen im

Betrieb (pers8nlich) zugestellt
(zugeschickt/gebracht)

104
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Darstellung Nr. 9

+)
Von 18 Betrieben keine Angabe

Wer bestimmt die Anzahl der zugeteilten Exemplare fur die Betriebe?

N = 140

Freie Antworten,
Total

nachtr glich kategorisiert; +1
n = 122

Haufiger genannt von:

Mehrfachnennungen

%

Bestimmt die Verwaltungsstelle
(einer Gewerkschaft) 51 Personen, die der Post-

gewerkschaft angeh6ren (69%)

Bestimmt der Betriebsrat
(als Ganzes) 14

Anzahl richtet sich nach den

Wunschen, Anforderungen des Be-

stellers Q

Bestimmt Befragter selbst 7

Anzahl richtet sich nach der Zahl

der Betriebsratsmitglieder, der

Vertrauensleute und sonstiger Per-

sonen der engeren Zielgruppe 5

Bestimmt die Verwaltung 3

Anzahl richtet sich nach dem Thema

der Infos oder dem AnlaB der Ver-

teilung der Infos (Betriebsratswahl) 3

Bestimmt der Betriebsratsvorsitzende
der VL(Vertrauensmann/Vertrauensleute: 2

Bestimmt die Gewerkschaft 2

Bestimmt der Verteilerschlussel
(bei der Verwaltungsstelle etc.) 2

Von der Funktion her automatisch/
kommt "automatisch"/wird nicht
bestimmt 2

Anzahl richtet sich nach Nachfrage 2

Das ist verschieden, je nach dem 2
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Darstellung Nr. 1Oa

Verbesserungsvorschlage fur die Verteilung der Infos an die Betriebe

N = 140

Freie Antworten,
Total

nachtraglich kategorisiert; H ufiger gennannt von:

n

%

Es wird ein Verbesserungsvorschlag
gemacht 38 0 kleineren Betrieben

0 Mitgliedern der IG Metall

0 Mitgliedern der Postgewerk-
schaft

Es wird kein Verbesserungsvorschlag
gemacht 62 0 Betrieben mit einem breiteren

Empfangerkreis
0 gr6Beren Betrieben
0 Mitgliedern der IG Chemie,

Papier, Keramik
100



Darstellung Nr. 1Ob

Verbesserungsvorschlage fur die Verteilung der Infos an die Betriebe

N = 140

Freie Antworten,
nachtraglich kategorisiert; Total

+)
Mehrfachnennungen n = 53

%

Die Infos sollen geschickt werden:

0 an den Betriebsrat (ohne nahere Angabe) 19

0 an Betriebsratsmitglieder, Vertrauensleute

Funktionare etc. 9

Die Infos sollen direkt zugeschickt werden:

0 an den Betrieb (ohne ndhere Angabe) 19

0 ohne Umweg uber die Verwaltungsstelle 2

0 ohne Umweg uber die Verwaltungsstelle vom Herausgeber,
der Gewerkschaft 6

0 ohne Umweg uber die Verwaltungsstelle von der Druckerei 2

Sonstige Nennungen dazu 28

Die Infos sollen automatisch (kontinuierlich) geschickt
werden:

0 in einer zuvor (vom Betrieb) festgelegten Anzahl 11

0 (in einer zuvor festgelegten Anzahl), wenn sie neu

erschienen sind 2

Die Anzahl der Info-Exemplare fur den Betrieb:

0 soll erh8ht werden, (damit andere bestimmte Personen

auch ein Info bekommen) 4

0 soll der Anzahl der Betriebsratsmitglieder. (der
offiziellen Interessenten) angepaBt werden 2

0 soll reduziert werden (Interesse-Weckung durch Mangel) 4

108

+)
Personen, die einen Verbesserungsvorschlag gemacht haben



Darstellung Nr. 1 la

Verteilungsregeln in den einzelnen Betrieben

N = 140

Freie Antworten,

nachtraglich kategorisiert; Total
+) Haufiger genannt:

Mehrfachnennungen n = 129

%

Die Infos werden:

Im Betriebsrats-(Vor-)zimmer
(zur Abholung/Selbstbedienung)
durch Betriebsratsmitglieder,
Vertrauensleute etc. ausgelegt
in einem (Info-)Kasten, einer

Ablage 23 0 bei mehr als 20 Betriebs-

ratsmitgliedcrn (44%)
0 bei 1000 und mehr Gewerk-

schaftsmitgliedern (34%)
o bei 1000 und mehr Beleg-

schaftsmitgliedern (34%)
o von Personen, die der IG

Chemie, Papier, Keramik

angehdren (35%)
Namentlich bekannten (auf Liste
erfagten)Personen (Betriebsrats-
mitgliedern, Vertrauensleute etc.)

0 zugestellt 5

0 in Sammelmappe zugestellt 2

0 durch Umlauf zur Kenntnis

gebracht Q 7

0 an Privatanschrift zugeschickt

Von einem Betriebsratsmitglied
(Vorsitzende, Schriftfuhrer,
Vertrauensmann etc.) (pers6nlich)
(in der monatlichen Sitzung)
an Empfanger verteilt

1

0 an bestimmte Empfanger:
Betriebsratsmitglieder,
Vertrauensleute und andere

(auf Liste mit Verteiler-
schlussel erfaBte, bekannte)
Personen 28 von Personen, die der IG

Metall angeh8ren (47%)

0 ohne Angabe des Empfangers 22 in kleineren Betrieben



Von 11 Betrieben keine Angabe

Darstellung Nr. Ilb

Verteilungsregeln in den einzelnen Betrieben

N = 140

Freie Antworten,
nachtraglich kategorisiert; Total

Mehrfachnennungen n = 129   H ufiger genannt:

%

Die Infos werden:

(Zur Selbstbedienung) ausgelegt
(keine Angabe iiber wie, wo und

an wen) 9

(Zur Selbstbedienung) in (Info-)
Kasten ausgelegt (keine Angabe an

wen und wo) 9

(Zur Selbstbedienung) in (Info-)
Kasten ausgelegt an einem be-

stimmten Ort im Betrieb (Kantine,
Eingangstor etc.) 5

(Zur Selbstbedienung) ausgelegt
an einem bestimmten Ort im Betrieb

(Kantine, Eingangstor etc.) 4

Der Rest wird (an bestimmten

Orten/in einem Info-Kasten im

Betrieb) ausgelegt, verteilt 10

Den Rest bekommen Gewerkschafts-

mitglieder 3

Gelesen und abgeheftet 4

Sonstiges 5

137
1

+)



Darstellung Nr. 12

+)
Von 25 Betrieben keine Angabe

Probleme bei der Verteilung der Infos innerhalb des Betriebes

N = 140

Freie Antworten,
nachtraglich kategorisiert; Total

+) Haufiger genannt:
Mehrfachnennungen m8glich n = 115

%

Keine Probleme 80 von Personen, die der IG

Metall angeh8ren (89%)

Sofortige und regelmaBige Verteilung
nicht (immer) m6glich, zu wenig Ver-

teiler-Personen vorhanden, Verteiler-
kreis zu groB 3

Werden nicht von allen gelesen 3

Verteilung erschwert durch Schicht-
arbeit 2

Verteilung erschwert durch auslan-
dische Kollegen (Gastarbeiter) 2

Verteilung erschwert durch die

Geschaftsleitung (verbietet, die
Infos im Betrieb aufzuh§ngen) 2

Verteilung erschwert durch die

Geschaftsleitung, Info darf nur

unter bestimmten Bedingungen ver-

teilt werden (in Pausen, nach

Feierabend etc.) 2

ZU wenig (nur 1, nur 2 usw.)
Infotheken, Infohalter, Infokasten

vorhanden 2

Sonstiges 7

103



Darstellung Nr. 13

+) Von 8 Betrieben keine Angabe

Die Empfanger der Infos im Betrieb

N = 140

Vorgaben; Total
+)

H ufiger genannt von:

Mehrfachnennungen n = 132

%

Nur Betriebsratsmitglieder 8

Die Betriebsratsmitglieder und

auBerdem ganz bestimmte Gewerk-

schaftsmitglieder 34 Personen, die der IG

Metall angeharen (42%)

Jedes Gewerkschaftsmitglied, so

lange der Vorrat reicht 16

Jedes Gewerkschaftsmitglied,
aber auch Nicht-Organisierte 13 Personen, die der IG

Chemie, Papier, Keramik

angeh8ren (22%)

Bevorzugt Gewerkschaftsmitglieder,
aber auch Nicht-Organisierte 12

Wie es gerade kommt, da gibt es

keine Regeln 16 Personen, die der IG

Chemie, Papier, Keramik

angeh6ren (24%)

Andere (VL) 13

112



Darstellung Nr. 14a

Von 9 Betrieben keine Angabe

Konstanz und Wechsel des Empfingerkreises

N = 140

Total Hdufiger genannt:
Vorgaben

n= 131+)

%

Die Empf3nger sind immer die gleichen 60 0 wenn der Empf ngerkreis
begrenzt ist (82%)

0 von Personen, die der IG

Metall angeh6ren (72%)
0 von Personen, die der IG

Nahrung und Gaststatten

angeh8ren (83%)

Die Empfanger wechseln 40 0 wenn der Empf ngerkreis
breiter ist (55%)

100
0 bei Betrieben mit 1000 und

mehr Gewerkschaftsmitglie-
dern (50%)

0 von Personen, die der IG

Chemie, Papier, Keramik

angeh8ren (55%)

+)



Darstellung Nr. 14b

Grunde fur den Wechsel des Empfangerkreises

N = 140

Freie Antworten,
nachtraglich kategorisiert; Total

+ )
Mehrfachnennungen m5glich n = 44

%

Der Empfangerkreis

0 Ist abhingig vom Interesse am Thema bzw. der

Unterschiedlichkeit von Themen 34

0 Ist abhNngig von der Zugeh8rigkeit zu durch die

Infos angesprochenen Gruppen (Arbeiter, Angestellte,
q Beamte, Frauen, Manner) 9

0 Ist abh ngig von der Entscheidung des Betriebsrates
oder anderer autorisierter Personen (Selektion der

Empfanger in Abhangigkeit vom Thema) 5

0 Ist abhangig von der Fluktuation bestimmter

Funktionstrager 11

0 Wechselt aufgrund der Fluktuation im Betrieb 5

0 Wechselt (wahrscheinlich), da die Verteilung der Infos

nicht auf bestimmte Empfanger zielt oder die Ent-

gegennahme der Infos freiwillig ist 27

0 Ist abhangig von der Zahl der Infos. (allgemein) 11

102

+)
Betriebe, die angaben, daB der Empfangerkreis von Fall zu Fall wechselt



Darstellung Nr. 15

+)
6 Personen machten keine Angabe

Wichtigkeit der Infos

N = 140

Vorgaben Total Haufiger genannt:
n= 134+)

%

Die Infos sind

Sehr wichtig, sollen noch h3ufiger
erscheinen 29 bei Betrieben, mit mehr

als 20 Betriebsratsmit-

gliedern (44%)
bei Betrieben mit 2000

und mehr Belegschaftsmit-
gliedern (44%)

Wichtig, es ist gut, daB es sie

gibt 60 von Personen, die der

IG Metall angeh6ren (67%)

Teils wichtig, teils weniger
wichtig, das kann man so nicht

sagen 10

Weniger wichtig, manchmal fragt
man sich, warum es sie uberhaupt
gibt

Unwichtig, man kannte getrost
darauf verzichten

100



Darstellung Nr. 16

24 Personen machten keine Angabe

Sinn und Zweck der Infos

N = 140

Freie Antworten,
Total H ufiger genannt:nachtraglich kategorisiert;

Mehrfachnennungen m6glich n = 116
+)

%

Die Infos

Geben (permanente) (wichtige) Infor-

mationen, informieren uber bestimmte

Themen, stellen Themen klar heraus,
beseitigen (klaren) (alle) Probleme,
sind (gutes) Nachschlagewerk fur

spezielle Fragen, f8rdern das Wissen 76 0 bei gr613eren Betrieben
0 von Personen, die der IG

Chemie, Papier, Keramik

angeh8ren (78%)

Dienen als Grundlage zur Diskussion,
helfen, anfallende Fragen endgultig
zu beantworten 33 von Personen, die der IG

Metall angeh6red (47%)

starken die (Position der)Vertrauens-
leute in den Abteilungen, im Betrieb 16 von Personen, die der IG

Metall angeh6ren (26%)

Sind eine Hilfe fur die Mitglieder-
werbung, hilft (dabei), Vorurteile

gegenuber der Gewerkschaft abzubauen 9

Sonstiges 9

143

+)



Darstellung Nr. 17

2 Personen machten keine Angabe

Akzeptanz von allgemeinen Themen fur die Infos, wie z.B: Verbraucher-

aufkl rung, Verbraucherschutz, Freizeitgestaltung, Gesundheit, Verkehrser-

ziehung usw.

N = 140

Vorgaben Total
+)

n = 138

%

Die Infos sind fur allgemeine Themen:

Sehr gut geeignet 33

Gut geeignet 44

Teils gut, teils weniger gut geeignet 18

Weniger gut geeignet 4

Bestimmt nicht geeignet

100

+)



Darstellung Nr. 18

4 Personen machten keine Angabe

Interessenten fur Infos mit allgemeinen Themen, wie z.B.: Verbraucherauf-

klarung, Verbraucherschutz, Freizeitgestaltung, Gesundheit, Verkehrserziehung
USW.

N = 140

Total
Haufiger genannt:

Vorgaben
n = 136  

%

Nur Betriebsratsmitglieder bei einem internen
Empfangerkreis

Betriebsratsmitglieder und auBerdem

ganz bestimmte Gewerkschaftsmit- A

glieder 16

Jedes Gewerkschaftsmitglied, ohne

Ausnahme 17

Jedes Gewerkschaftsmitglied, aber

auch Nicht-Organisierte 46

Bevorzugt Gewerkschaftsmitglieder,
aber auch Nicht-Organisierte 20 V

bei einem breiten
100 Empf ngerkreis

+)



Darstellung Nr. 19

Fiir wen sind welche Themen interessant?

N = 140

Interessant Interessant Interessant

Vorgaben f.Betriebsr.- f.Gewerksch.- f.andere Be-

mitglieder mitglieder triebsangeh.
n n n

% % %

Rechte und Aufgaben des Betriebsrates 87 55 37

Gefahren am Arbeitsplatz 82 75 67

Schwerbeschadigtenschutz 81 45 41

Das neue Kindergeld 66 64 73

Das DGB-Aktionsprogramm 63 65 29

Die Beitragsverwendung der Gewerkschaft 57 76 49

·Preisstabilit t durch Preiskontrolle 56 70 64

Vorsorgeuntersuchungen 54 49 64

Alltagsprobleme - Alltagsdorgen 45 42 57

Freizeitgestaltung 42 48 58

Familienplanung 32 29 45

Schutz vor Geschlechtskrankheiten 24 24 44

689 642 628



Darstellung Nr. 2Oa

Hat der Betrieb das Info "Alltagsprobleme - Alltagsdrogen
" bekommen?

---

N = 140

Vorgaben Total Haufiger genannt:
n

%

Ja 49 0 von Personen, die der IG

Chemie, Papier, Ker mik

angeh8ren (68 %)
0 von Personen, die der IG

Metall angeh8ren (63%)

Nein 51

100



Darstellung Nr. 20b

+)
Betriebe, die das Info-Blatt bekommen haben (lt. Darstellung Nr. 2Oa)
7 davon machten keine Angabe

Zeitpunkt des Erhalts des Infos"Alltagsprobleme - Alltagsdrogen"

N = 140

t

Freie Antworten, Total

nachtraglich kategorisiert n = 62
+)

%

August 1974 5

September 1974 5

Oktober 1974 18

Herbst 1974 ( allgemein) 24

Novembei 1974 18

Dezember 1974 11

Januar 1975 10

Februar 1975 10

101



Darstellung Nr. 20c

+)
Betriebe, die das Info-Blatt bekommen haben (laut Darstellung Nr. 2Oa)
9 davon machten keine Angabe

Anzahl der erhaltenen Exemplare des Infos "Alltagsprobleme-Alltagsdrogen"

N = 140

Freie Antworten, Total

nachtraglich kategorisiert n = 60
+)

H ufiger genannt von:

%

Unter 10 3 0 Mitgliedern der IG Metall

0 Betrieben mit wenigen
10 bis 19 10 Gewerkschaftsmitgliedern

20 bis 29 10 A

30 bis 39 5

40 bis 49

50 bis 74 25

75 bis 99

100 bis 149 17

IJ
150 bis 199 5

0 Betrieben mit vielen Ge-

200 bis 249 13 werkschaftsmitgliedern
0 Mitgliedern der IG Chemie,

250 und mehr 12 Papier, Keramik

100



Darstellung Nr. 2Od

+)
Betriebe, die das Info-Blatt bekommen haben (laut Darstellung Nr. 20a)
11 davon machten keine Angabe

Resonanz auf das Thema "Alltagsprobleme - Alltagsdrogen"

N = 140

Freie Antworten,
Total H ufiger genannt:nachtr glich kategorisiert;
n = 58* 

Mehrfachnennungen

%

GroBes (gutes) Interesse 26 

Allgemeines Interesse 3 >45% von Personen, die der IG

Metall angehbren (63%)
Es hat zu (regen) Diskussionen

angeregt 16,

Halte das fur ein wichtiges Thema 5

Geringes Interesse, geringe Resonanz 19

Habe (noch).keine Reaktion gemerkt,
festgestellt 31 53% von Personen, die der IG

Chemie, Papier, Keramik

Informationen wurden (von Leuten, angeh8ren (72%)
die es eigentlich angeht) nicht

abgelehnt 3

Teils positive, teils negative
Resonanz (unterschiedlich) 9

Sonstiges 2

114



2. ERHEBUNGS-INSTRUMENTARIUM



CENSUS
FELDORGANISATION FOR EMPIRISCHE SOZIALFORSCHUNG GMBH

6000 FRANKFURT AM MAIN

Alle Rechte fur Formulierung
und Gestaltung bei CENSUS

Studie 2086

Februar 1975

Kontroll-Nr.

1 1 Alle Antworten werden vertraulich behandelt. Die Ergebnisse
werden nie in Verbindung mit dem Namen ausgewertet, sondern

grunds5tzlich in Form von Statistiken dargestellt.

'30·
0<404

**
4706

4,
6/

I.



Kreuzen SLe als erstes diejenigen Infos an, die in Ihren Betrieb

kommen. Wenn Sie (auBerdem) Infos mit dem Namcn ciner anderen Gewerk-

schaft bekommen, dann schreiben Sic den Namen bitte hin.

DGB-Info

Info der IG Chemie,
Papier, Keramik

IGM-Info

Info einer anderen

Gewerkschaft,
namlich

'a. Welches war das letzte Info, das Sie bekommen haben? Nennen Sie
bitte den Herausgeber, also die Gewerkschaft und den Titel bzw.
das Thema des letzten Info-Blattes.

HERAUSGEBER TITEL/THEMA

ib. Und welches war das vorletzte Info-Blatt, das Sie bekommen haben?

HERAUSGEBER TITEL/TlIEMA

3a. Seit wann kommen die Infos in Ihren Betrieb? Bitte, nennen Sie

m8glichst den Monat. und das Jahr.

MONAT

3b. Wie kommen die Infos ublicherweise in Ihren Betrieb?

6 Sie werden unaufgefordert zugeschickt

0 Sie warden anhand eines Probeexemplars angefordert

0 Sie werden von einer Verwaltungsstelle abgeholt

(ZUT FFENDES ANKREUZEN, ODER...)

JAHR

. . .MIT WENIGEN WORTEN BESClIRE IBEN, WIE DIE INFOS IN Il{REN BETRIEB

KO>BEN.

4. Wer bestimmt ublicherweise die Anzahl der Exemplare cines Infos,
die in Ihren Betrieb kommen? Bestimmen Sie das selbst? Jemand
anderes aus dem Betriebsrat (wer von der Funktion her?), die Orts-

verwaltung bzw. die Verwaltungsstelle der Gewerkschaft oder wer

sonst? Oder ist das ganz verschieden? Bitte, beschreiben Sie das

maglichst ausfuhrlich.

---.4 28.

- 2b.

----b 3 a .

---4 3b

PLATZ FOR MITSCHRIFT NACHSTE SEITE.

"

1 3

2

1

2

3



5. Wir nehmen an, daB man die Verteilung der Infos vom Herausgeber
an dic Detriebe verbcssern konnte. Welche Vorschlage haben Sie
dazu selbst zu machen aus 1hren eigcnen Erfah:ungen?

6.
1

Wer bekommt in Ihrcm Betrieb ublicherweise die Infos zu lesen?

Bitte, sehen Sie erst die nachstehenden Antwortn glichkeiten
durch und machen Sie dann ein Kreuz in das entsprechende Kast-

chen. Wenn nichts davon zutrifft, baschreiben Sic bitte die Info-

Empfanger mit eigenen Worten.

1
0 Nur die Betriebsrats-Mitglicder 1

o Die Betriebsrats-Mitglieder und auBerdem ganz
best:imute Gewerkschafts-Mitglieder 2

0 Jedes Gewerkschafts-Mitglied, solange der Vorrat reicht 3

0 Jedes Gewerkschafts-Mitglied, ohne Ausnahme 4

0 Jedes Gewerkschafts-Mitglied, aber auch Nicht-

Ortanisierte 5

0 Bevorzugt Cewerkschafts-Mitglieder, aber auch

Nicht-brganisierte 6

0 Wie es gerade kommt, da gibt es keine Regeln
7

Oder wer sonst?
--



7a. Ist der Kreis dcr Empfanger der Infos in Ihrem Betricb immer der

gleiche oder wechselt er von Fall zu Fall?

Ist immer der gleiche 1 /Wechselt von Fall zu Fall

7b. G ILT AUR, WENN DER KREIS DER EMPFANGER WECHSELT

Wovon ist das abhangig? Warum wcchselt der Krcis der Empfanger
der Infos von Fall zu Fall?

8. Bitte, beschrciben Sie nun, was mit den Infos passiert, wcnn sie
in Iliren Betrieb gckomincn sind. -die.werden die Infos verteilt?
Werden sie pers8nlich ubergoben oder zur "Selbstbcdienung" aus-

ge]egt? Wer vertcilt sie (von der Funktion her?), wo werden sic

ausgelegt? Gibt cs dafur bestivmte Rcgeln oder Vorschriften?
Gibt es einen bestimmten Verteil(·rschlusse] usw? Bitte, mach:n

Sic hicr maglichst ausfuhrliche Angaben. Auch Einzelhciten sind

uns wichtig.

L

3.



9. Wir wissen, daB es bei der Verteilung dcr Infos 1nnerhalb des

Bet:riebes Problcire geben kann. Wic ist es in Ihrem Betrieb?

Welche Problcme gibt es bei Ihnen? Beschreiben Sie das bittc

mBglichst genau.·

10. Aus Voruntersuchungen ist uns bckannt, da!3 die Meimungen uber den

Sinn und Zwcck der Infos unterschiedlich sind. Wenn Sic nun an

Ilircn Betricb denken und an die Personen, die in Ihrem Betricb
ublicherweise dic Infos erhaltcn. Welchen Sinn sehen Sic dann in
den Infos? Welchen Zweck erfiillen sie tatsachlich?

1. Bitte, krouzen Sie nun an, fur wie wichtig Si.e es generell
halten, daB die Infos in Ihren Betrieb kommen.

0 Sehr wichtig, sollten noch haufiger erscheinen

0 wichtig, es ist gut, daB es sic gibt

0 tcils wichtig, teils weniger wichtig, das kann man so
nicht sagen

0 weniger wichtig, manchmal fragt man sich, warum es sic
uberhaupt gibt

o unwichtig, man kannte getrost darauf verzichten

HIER KONNEN SIE NOCH EINEN EIGENEN KOMMENTAR DAZU GEBEN.

1

1

1

2

3

4

5

4.



12. Auf der nachstchenden Aufstellung stehon einige Themen von Infos,
die bercits erschienen sind und auch solche, dic geplant sind.

Bittc, kreuzcn Sie unter a) diejenigen an, die fiir sie scll,st

als Mitglied des Betricbsratcs intcressant sind, unter b)
kreuzcn Sic alle diejenigen an, fur die sich Ihrer Meinung nach

die Gewerkschafts-Mitglicder interessieren werdcn und unter c)
kreuzen Sic bitte diejenigen an, die auch fur die anderen Be-

triebsangeharigen interessant wdren. Sie kdnnen zu jedem Thema
0 bis 3 Kreuze machen.

13a.

13b.

Rechte und Aufgaben des Betriebsrates
Preisstabilitat durch Preiskontrolle

Alltagsprobleme - Alltagsdrogen
Vorsorgcuntersuchungen
Schwerbesch digtenschutz
Familienplanung
Gefahren am Arbeitsp]atz
Schutz vor Geschlechtskrankheiten
Das DGB-Aktionsprogramm
Die Bcitragsverwandung der Gewerkschaft
Frcizeitgestaltung

 
Das neue Kindergeld

Es wird daran gedacht, in den Infos dcr Gewerkschaf ten zukunftig
auch allgemeine Themen zu behandeln, also solche wie bcispiels-
wei.se: Verbraucheraui'kl irting, Vcrbraucherschutz, Freizeitgestal-
tung, Grsundheit, Vertchrserziehung usw. Wie, glauben Sic,
eigncn sich die Info-Bliitter fur solche allgemeincn Themen?

Sind schr gut geeignet

Sind gut geeignet

Sind teils gut, teils weniger gut gecignet

Sind weniger gut geeignet

Sind bestimmt nicht gecignet

Wenn Sie der Meinung sind, daR die Infos dafur wcnigcr gut oder

bestimmt nicht gut geeignet sind, dann begrunden Sie diese Mei-

nung bitte.

Fur wen, glauben Sic, w3ren solche allgemcinen Themen von

Interesse?

o Nur die Betriebsrats-Mitglicder

o Die Betriebsrats-Mitglieder und auBerdcm ganz
bestimmte Gewerkschafts-Mitglieder

0 Jedes Gewerkschafts-Mitglied, ohne Ausnahme

0 Jedes Gewerkschafts-Mitglied,aber auch Nicht-

Organisierte

0 Bevorzugt Gewerkschafts-Mitglieder, aber auch

Nicht-Organisierte

Oder wen sonst?

a) b) C)

1

2

3

4

5

--

1

2

3

4

5

---



48. Nun nock ein paar Fragen zu statiatischen Zwecken.

0 Wieviele Mitglieder hat der Betriebsrat, dem Sic

angeh8ren?

0 Wieviele Gewerkschafts-Mitglieder gibt cs ungefahr
in Ihrem Betrieb?

0 Wieviele Belegschafts-Mitglieder hat Ihr Betrieb

insgesamt?

4b. Zu welcher Gewerkschaft geharen Sic pers8nlich?

4c. Wclche Funktion haben Sic selbst im Betricbsrat oder fur

den Betriebsrat?

14d. Welche anderen Gcwerkschaften gibt es in Ihrem Betrieb?

14e. Welche tnformationsblatter, Zeitungen, Zeitschriften oder sonstige
Drucksachen, die Rhnliche Themen wie die Infos behandeln, werden

in Ihrem Betrieb kostenlos verteilt?

1.

2.

3.

4.

5.

15. Haben Sic schon das Info mit dem Titel "Alltagsprobleme
Alltagsdrogen - Wirkung£n und Folgen" bckommen?

Ja 1

Nein 2

WENN JA:

0 Wann war das MONAT JAHR

0 Wieviele Exemplare haben Sie bekommen?

(ANZAHL EINTRAGEN)

0 Wie war die Resonanz auf dieses Thema ir Ihrem Betrieb?
Wie war die Reaktion?

6.
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Sehr gechrte Frau Betriebsratsvorsitzende!
Sehr geehrter Herr Betriebsratsvorsitzender!

Das ITEM INSTITUT und die CENSUS Feldorganisation fur empirische
Sozialforschung fuhren im Auftrage der BUNDESZENTRALE FUR
GESUNDHEITLICHE AUFKLARUNG cinc schriftliche Umfragc durch. Mit
ihr soll gekldrt werdch, ob die von dan Geworkschaften heraus-

gagcbcnen Info-Blatter (genannt: Infos) als Modion fur gesund-
heitspolitische Thcmen geeignet sind.

Die Umfrage richtet sich an Betriebe, die von der IG METALL,
der IG CHEMIL-PAPIER-KERAMIK, der GEWERKSCHAFT TEXTIL UND BEKLEI-

DUNG, der IG DRUCK UND PAPIER, der GEWERKSCHAFT NARRUNG-GENUSS-
GASTSTATTEN und der DEUTSCHEN POSTGEWERKSCILAFT betrcut werden.
Die Hauptvorstande dicser Gewerkschaften unterstutzon die Durch-
fuhrung dieser Umfrage.

Wir hoffen deshalb, daB Sie so freundlich sind, dic Bearbcitung
des beiliegenden Fiagebogons zu veranlassen. Der Fragebogen soll
ausgefullt werden von demjenigen Kollegen, der fur die Bestelrung
oder Entgegennahme, die Vorteilung der Infos oder die Weitergabc
der darin zu findendon Infonnationcn hauptverantwortlich ist oder
sich dafur hauptverantwortlich fuhlt, also - ganz allgemein ge-
sprochen - von dem, der dafur am besten geeignct ist.

Wenn sich bei Ihnen niemand bereit erklRrt. dan Frasebogen auszu-

fullen, dann schicken Sie ihn bitte so wic er ist an uns zuruck.
Weiin - was auch vorkommen kann - ihr Bctricb noch nie cin dcrar-

tiges Info-Blatt bekommen hat, dann straichon Sie bitte die erste

Seitr: des Fragebogens durch, bevor Sie ihn in den beiliegenden
Freiumschlag steckon. Auf alle Falle sollte der Fragebogen m5g-
lichst bis zum 14.· Marz wiedcr an uns abgesandt werden, damit wir

die fur die Datenverarbeitung vorgesehenen Tormine einhalten
k6nnen.

AM1SGER CHT FRANKFURT/M. HRO 12050

GESCHAFTSFORRER: WOLDEMAH WALTER

BANKVERBINDJNO: BANKHAUS GOA. r EIHMANN frM. KTO. 20361·9-CO
POSTSCHECKKONTO FRANKFURT 16 2563-603
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Der Fragebogen besteht aus Fragen, die durch Ankreuzen vorgegebe-
ner Maglichkeiten oder durch eigene handschriftliche Eintragungen
im dafur vorgesehenen Raum beantwortet werden mussen. Wenn eine

Frage nicht beantwortet werden kann, sollte ein "weiB nicht" hin-
geschrieben oder eine entsprechende Anmerkung dazu gemacht werden.

Und noch ein Hinweis: Die Auskunfte, die Sie uns geben und die

Meinungen, die Sie vertreten, werdon lediglich in Form von Tabellen
zu Untersuchungsergebnissen zusammengefaBt, und auch sonst ist die

Umfrage absolut anonym. Wir erwarten also woder, daB der Name dessen,
der den Fragebogen ausfullt, noch daB der Name Ihres Betricbes ge-
nannt wird.

Wir hoffen sehr, daB Sie uns unter diesen Voraussetzungcn entgegen-
kommen und verbleiben mit einem herzlichen Dankesch6n und

mit freundlichen GruBen

CENSUS

Feldorganisation fur

 empirische Sozialforsch q GmbH

Lv¢*
(W. Walter) (J.C.  tratgen)
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FU,". CJ : :j: .31.trITLTC: -D. /.UP-Mit Zusti.p.Enu,ic des D311 11:it clic, IJU.\J)1,5/,i*..., 1...i, ,

KLAHUNG, Auln, vor cinjger Zoit oin Info-.3.1: tt mit dem Titol "Alltngs-
problemo - Alliacsdrogen: Wir:ungon und Folgan" hcrausgegebon. Die

]:0:;ten iilic,rnT.11,7 die Biincle 97,<.iii. ':•-le. 11,29: 111,0,na 1 1.fr :i.1,1 e31gere.:2 Intcresso:.:

Bcreich dor Gcwerkschafton. Wio bui den mideren De]3·-6,·si,'arkschaften
,·iurde dicses Info-Blatt auch im Dereich dor ])PG vcric.ilt.

I._l_Dic, DUNDESZENTRALE ist nun intoressiert, wci toro gosuncllicitspolj ce sc ,c

Informationen inj.t dem Info-System zu vortreiben. Um die Nutzbarkej.t

und.Wirkung festzustellon, wurden da.5, I'I'EM-Inst.itut wid die C:· ,'.91)3

Felclorgai lisation flir o;tip'irisc]}(2 Sc,zialforschuilt·,, bcidn. in Irranl:f,iri.,
licauftraft, eino U'n·tersucliting cliirchznfuhron, die mit uiner schrif 3.1 -

I .

chen Umfrage. in 300 Dotriebon butinut.

Wir unterstutzon dieso Uritersuchunc, woil wir die Unterst:,th incsorgob-
nisse kosionlos cberifalls zur Auswertung Grhalton. nir wurdan uns drs-

halb frouen, wonn Du dafur sorgen kijnntest, da.B der beiliegendc Frage-
bogen ausgefullt Luid i:iii dom Froiumschlag zuruckgeschickt wird.

Im vorans besten Dank,

Mit freundlichcn Gruach

· 1.;%  N'J\)/virj
  4.,11
(Juncker

PS: Das ITEM-Institut hat uns ubrigons versichort, da!3 die Bofragur-

gen absolut anonym scin wer'den. Auf dom Fragebogen brauchon also

woder der Name dos Betriebes noch der Name dess€·n angcgcbon wer-

den, der die Fragon beantworiet hat.

".'.
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FELDORGANISATION FOR EMPIRISCHE SOZIALFORSCHUNG GMBH

6000 FRANKFURT AM MAIN

BOCKENHEIMER ANLAGE 4 · TEL. 550401 · FS 04-13255

An den Vorsitzenden des Bctriebsrates
der Firma

Sehr gechrte Frau Betricbsratsvorsitzende,
sehr geehrter Herr Betriebsratsvorsitzender!

" --i=. *':==*==%<'ll..„.'-='--1/la

1 E.inges:,·
*
*
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"*GS:G  DEN

4% R.894%
$33*.*341'Ov
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Am 1. Marz sandten wir Ihnen cinen Fragobogen uber die von don Gcwcrk-

schaften herausgrgebenen "INFOS". Diescr Fragebogen ist Tail einer

Studie, die - wie Sie wissen - von den Hauptvorst5nden der IG M=tall,
der IG Chemie-Papier-Keramik, der Gewerkschaft Textil und Bekleidung,
der IG Druck und Papier, der Gewerkschaft Nahrung-GenuB-Gaststatton
und dcr Deutschen Postgewerkschaft unterstutzt wird.

Viele der angesprochenen Betriebsrate haben die ausgeful]ton Fragebugen

punktlich bis zum 14. Marz zuruckgeschickt. Wenn Sic dazu gch6ren, so

danken wir Ihnon fur Ihre Mitarbcit und bitten Sie, dieses Schreiben

auch nur als Dankesch6n zu betrachten.

Wir sind aut methodischen Granden jedoch darauf angewiesen, die Begen

vollzhhlig zurackzubekommen. Lcider hat uns eine Anzahl noch ausstehander

Antworten gezwungen, den EDV-Tprmin auf Anfang April zu verschieben.

Sofern aus Ihrcm Betrieb noch keine Antwort gekommen sein sollte, bitten

wir Sie, den Fragebogon noch ausfullen zu lassen und ihn bis zum 4. April
im seincrzeit mitgelieferten Freiumschlag einzusenden.

Sie ermdglichen damit auch Ihrer Gewerkschaft eine Kontrolle uber die

Wirksamkeit eines Infolmationsblattes, in das nicht unerhebliche Mittel

investiert worden sind.

Auch wenn Sie die INFOS noch nicht bekommen habon sollten, schicken Sie

die Bugen bitte mit einem entsprechenden Vermerk zurack. Sollte der Frage-

bogen aus irgendeinem Grunde verlorengcgangen scin, so teilen Sie uns dies

bitte kurz mit.

In der Hoffnung auf Ihre Mithilfe verbleiben wir

" mit freundlichen GruBen

  CENSUS
-Feldorganisation f-

.
_ j filip:  sche Sozialforsc. ng mbH

1:A 1 4 Lv
1 4  alter) (J.C. r6tgen)AMTSGCRECHT FF NKFURT/11 HRB 12059

GESCHArTSFUHAER. MOLDEMAR BAUER

BANKVERBNDUNG: BANKHAUS GEBR BETHV.ANN FFM. KTO. 20381-9.00

POSTSCHECKKONTO FRANKFURT 163568-603

111:
e



DGB-INFO
Gewerkschaftliche
Informationen

Alltagsprobleme -

Alltagsdrogen:
Wirkungen und

Folgen

Fast jeder von uns nimmt irgendwel- ! und Unlustgefuhle vertreiben. Sie
che Drogen, bloB wissen es die mei- 11 vermitteln vorObergehend ein Gefuhi

sten nicht. Well sie zu den Drogen ! gesteigerter Leistungsfahigkeit.
nurdie illegalen, wie Haschisch oder„ Bei all diesen Drogen beruht die
LSD, zahlen. Aber der Begriff „Droge Hauptwirkung darauf, daB sie die
umfaBt mehr.

Wahrnehmung von Spannungs- oder

 ;.GO C[Al' Dm,fon? Versagensgefuhlen, von Ersch6pfung,
Jedes Mittel, das in die naturlichen Angst oder Schmerz verringern. Diese

Einschrankung der WahmehmungAblaufe des K6rpers verandernd ein-
wird durch eine Storung der normalen

greift und sich auf die Stimmungen,
Gehirnfunktionen hervorgerufen. DasGefuhle und Wahrnehmungen des
vermeintliche Gefuhl der Befreiung,Menschen auswirkt, ist eine Droge.

Folglich sind auch Alkohol, Nikotin das die Drogen erzeugen, ist in Wirk-
lichkeit nichts anderes als eine Min-

und Medikamente, die die Gehirnfunk-
derung unserer Wahrnehmungs-tionen beeinflussen, Drogen.
fahigkeit.

Alkohol kann fur kurze Zeit Angste
# und Hemmungen uberwinden helfen. Dvee}cDr [Suionon obhtinarg machen

Nikotin wirkt belebend. Es kann vor- Mudigkeit, Angst, innere Spannungen,
Obergehend ein GefOhI der Anspan- Unlust- und Versagensgefuhle, aber

! nung nehmen. auch Schmerzen entstehen aus der
Schmerzmittel k6nnen Auseinandersetzung mit unserer Um-
den Schmerz fur eine be- welt. Lebensbewaltigung heiBt, mit
grenzte Zeit beseitigen

.
Schwierigkeiten des Alltags fertig zu

i und dadurch eine ange-

   
werden. Wird dazu jedoch

nehmere Stimmung  3 eine Droge benutzt, kann

erzeugen.
' M leicht das GefOhI aufkom-

1! Beruhigungsmittel wer-
- /  men, das Leben ohne diese

den beiinneren Span-  ,11 Hilfe nicht mehr bewaltigen
i nungen genommen. ' t,rog ..A®,6,m,uzur,n.1 Sie machen kurzfristig '1 4

ruhig und gelassen.
Aufputschmittel
kannen Mudigkeil
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Alltagsprobleme - Alltagsdrogen: Wirkungen und Folgen

den Selbstreinigungsmechanismus
der Luftwege. Die Schmutzstoffe sam-

meln sich. Durch Husten versucht
der Karper, diesen Ballast loszuwer-
den. Gelingt dies nicht rnehr, kann

! durch die Ablagerung von Tabakteer

t in der Lunge Krebs entstehen.

Kontrollieren Sie sich!

Wenn Sie rauchen und
- 6fter Herzstiche oder -schmerzen

bei Anstrengungen sparen,
- beim Gehen heftige Schmerzen

in den Beinen feststellen,
- bel karperlicher Anstrengung (z. B.

Treppensteigen) Luftnot bekommen,
- haufig morgens Husten mit Auswurf

haben,
dann gibt es nur noch eins.

Sofort mit dem Rauchen aufh6ren!

A;h*lk:'0

Gegen maBigen Alkoholgebrauch
ist nichts einzuwenden. Kritisch je-
doch wird es bei grOBeren Mengen.
Und wenn versucht wird, sich wegen
beruflicher oder tamiliarer Sorgen
mit Alkohol zu betauben.

Folgen von AlkoholmiBbrauch

Man kann nicht mehr klar denken

  und handeln, schwankt beim Gehen,
  ist verkehrsuntuchtig. Manche Men-

schen werden auch aggressiv oder

neigen zur Oberschatzung ihrer Fahig-
keiten. Bei haufigem MiBbrauch kan-
nen lebenswichtige Organe gescha-
digt werden:

Der Magen - besonders die Magen-
schleimhaut.
Der Darm - durch dessen Schleim-
haut der Alkohol aufgenommen wird.
Die Leber- als das wichtigste Entgif-
tungsorgan.
Das Gehirn - als zentrales Steue-

rungsorgan.

Die Gefahr der Abhangigkeit
Durch den regelmaBigen Konsum

gew6hnt sich der K6rper an Alkohol.
Sofern die Menge klein ist und nicht
erh6ht wird, kann man von einer rela-

I tiv harmlosen Gewohnheit sprechen.
Oft jedoch steigert sich das Alkohol-
bedurfnis. Well Gewahnung eingetre-

ten ist, muB man mehr Irinken, um

die erwunschte Wirkung zu erzielen.
Auf den Entzug von Alkohol reagiert
der Mensch mit Unruhe, Reizbarkeit,
Depressionen oder Aggressivitat Die-
se Stimmungen werden dann wieder

11

IL--
mit Alkohol bekampft. Die Gefahr

i der Abhangigkeit besteht auch, wenn

Alkohol dazu benutzt wird, um mit

i persanlichen Schwierigkeiten fertig
ZU werden. Sobald nfimlich die Wir-

kung nachlaBt, sind auch die seeli-
schen Belastungen wieder da, die
dann im allgemeinen noch starker

empfunden werden als vorher.

Kontrollieren Sie sich!

Die Gefahr der Abhangigkeit droht,
wenn Sie
- Ihre Stimmung ab und zu mit Hilfe

von Alkohol zu heben versuchen,
- Kummer oder Versagensgefuhle

manchmal mit Alkohol bekampfen,
- schon am Morgen das Bedu rfnis

nach Alkohol haben,
- immer mehr trinken, als Sie eigent-

lich vertragen k6nnen.

Iodihomento

RegelmaBige Tabletteneinnahme ohne
Kontrolle durch den Arzt ist gefahr-
lich, weil
- wirksame Medikamente immer auch

schadliche Nebenwirkungen haben

k6nnen,
- oft nicht die Ursache von Schmer-

zen beseitigt wird,
- Schmerzen Warnsignale fur ernst-

hafte Krankheiten sein kannen,
- ArzneimittelmiBbrauch zu Abhangig-

keit fuhren kann.
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